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О: …С Леной Хариной, с которой мы оказались в одном детском приемнике. Поэтому я принесла, чтобы вам показать, какие были дети прекрасные… И вот они к восьмидесятилетию – она 1929 года, на шесть лет меня моложе, эта девочка, а Лена, ее сестра – 22 года. Вот тут история ее семьи, про маму, которая сидела в заключении, в женском лагере, этот самый АЛЖИР – знаете, да? Про родителей там всё… и вот мы с ней встретились вот в этом детском доме. Они ездили к маме в лагерь… Ну, потом посмотрите, если так хотите. Вообще, это такая прекрасная семья, которая очень мне помогла в моей жизни, начиная с этой Лены.
И: Как только вы попали в детдом, вы познакомились, да?
О: Да-да-да. Мы оказались в детском доме. Это она в войну, но она ведь, знаете, где склад был вещевой, военный, жила, в районе Петроградском, в районе Зеленина. А я была - в Выборгском районе, в Лесотехнической академии, там был госпиталь. Я там проживала. Но мы с ней… я к ней ездила и встречалась, когда появился транспорт. А так – мы с ней переписывались. В городе работала почта.
И: В городе Ленинграде работала почта?
О: Изумительно! Я потому так и рассказываю, что жизнь была организована! Никаких писем не пропадало, хотя… Они приходили на почту и я брала там почту, у Лесотехнической академии, на этот адрес. 
И: Лена была в Ленинграде. А Майя была где?
О: А Майка была… ее отец – вы можете потом прочитать – работал с Пятаковым. Министерство возглавлял.. ну, известный, тяжелую промышленность возглавлял, застрелился… Орджоникидзе! И его расстреляли, по-моему, уже в 36 году. У меня справки на него есть. А мать, - через некоторое время был закон… простите, не закон, законов никаких не было, а секретное постановление: всех жен расстрелянных в лагеря на семь лет с высылкой. И мама их попала в этот лагерь. Но она после ареста мужа отвезла Майку к сестре мужа, в Ленинград, чтобы они ее опекали. А Лена осталась сама и еще полгода жила сама, пока ее в сентябре в детский дом не взяли. 
И: То есть мама была абсолютно готова к тому, что ее арестуют, как и ваша мама?
О: Ну конечно! Все понимали, люди умные были и вообще было понятно. 
И: Так, а что с Майей случилось, где она была во время блокады, во время войны?
О: Тетя с мужем жили в прекрасном доме напротив Электротехнического института, знаете, где сад Ботанический. Прекрасное здание, прекрасные квартиры. И у них была квартира. Я один раз была приглашена туда – Лена сказала: «Тетя хочет познакомиться, с кем ты живешь». И они, как только началась эвакуация… вот говорят: евреи – умные люди – они тут же уехали! Или даже в конце июня… В Саратов, где были родственники. У них вообще было много родственников. И Майка там оказалась. За ней приехали, тетя приехала… Она была учительницей и муж был учителем, он – математики, она – литературы - русского языка. Но там они ее отдали в детский дом, потому что голод был. Голод был! Не только в блокаде. По все стране еще хуже было, еще хуже. Потому что, когда в Ленинграде наладили эту дорогу…
И: Ну, в польской книге это есть – что люди уезжали в эвакуацию и там тоже голодали… на Алтае…
О: И пока ехали – умирали! Там же многие не доехали. Поэтому вот – их вся семья, вот я принесла альбом. Они обе уехали в Израиль, сначала Лена, потом Майя. Она мне неделю назад звонила, спрашивала, как мои дела, она мне позванивает. 
Тут прекрасные фотографии Софьи Александровны. Прекрасный был человек! Они тут этого даже не написали! Это дети Майкины сделали альбом, дочка с зятем – она даже не знала… Я сказала: «Ты знаешь, там не хватает сведений и фотографии немножко перепутаны». Она говорит: «Это всё делалось без меня. Они в секрете несколько месяцев этим занимались». Работали, так не могли же сразу... Собрали документы… фотографии собрали у родственников… Изумительный человек была, изумительный! Она была членом Моссовета выбранным, а вообще она была главврач родильного дома на Большой Молчановке – теперь там Арбат. 
И: Это там, где вы родились?
О: Там я родилась. Буквально в ста метрах от этого роддома мы жили. 
И: И она и в лагере работала врачом?
О: И в лагере работала врачом, и делала операции. И когда на поселении были, она там тоже помогала. И, когда освободилась, весь этот… поселок, забыла, как по-казахски, это ведь Казахстан – все вышли ее провожать. Такая замечательная семья.
И: А девочки с ней переписывались?
О: Всё время, даже когда... Ну, вот последние годы перестали переписываться, она звонит и всё. Потому что письма пропадают… да, пропадают! Идут очень долго, один месяц – авиа!.. 
Где-то вот есть групповой снимок… Вот – я сижу, а это Майка со своей дочкой. Это в Израиле снимок. Это я их навещала везде, я любила ездить. Это шестидесятые, наверно.
И: А как вы познакомились с ними, как было в детдоме?
О: Давайте будем про блокаду и там уже по ходу!
И: Хорошо. На момент блокады – с кем вы дружили, где вы учились..?
О: Я немножко раньше начну. Я начну с того... ну, у меня и записи есть.. Я оказалась в Ленинграде в августе сорокового года, я приехала из детдом и меня приняли без экзаменов в Политехнический институт. Потому что у меня были круглые пятерки. И по закону всех пятерочников принимали без экзаменов – потому что это было очень просто и никто не проверял ничего абсолютно. Никаких анкет – не помню, чтобы я заполняла. Наверное, это так специально делалось – было много людей очень умных, пострадавших там… Вы знаете, как почистили профессорский состав Политеха? У вас есть две или три книги .. забыла, Анатольевич. Он писал вообще об истории Политеха и одна из книг посвящена репрессиям. Я думаю, что они всё понимали и с большим сочувствием относились. Во всяком случае, когда мы приехали – я с другой приехала... Не с Леной, Лена на год старше, она 22го года, я – 23го, и она приехала первая, поступила в институт и написала нам: «Можно приехать!». У нас были сомнения, куда нам ехать. Но Милица Евгеньевна, моя дорогая вторая мама, которая опекала меня до самой смерти, написала мне: «Марыся! В Москву не приезжай поступать в институт». И действительно – мы поняли, что Лену приняли и можно в Ленинград поехать, хотя это был запретный город. Вот такие чудеса. 
И: А когда вы поступали – вы заполняли анкету?
О: Я не помню, чтобы я заполняла… Ну, я заполняла, я написала: «Приехала из Княгинино, Нижегородская область.
И: Где детдом.
О: Да, это была Нижегородская область. Может быть, я написала, что я из детдома… Не помню, этого я не помню. В общем, мы приехали и в один день всё получилось с моей приятельницей, мы тоже рядом в детдоме… С поезда мы пошли в Политех, в комиссию. Я хотела на электрофак поступить, электрический факультет, но – поздно мы приехали. Пока выдали нам аттестаты, не было аттестатов с отличием в деревне… А нас было несколько человек с такими аттестатами (смеется).
О: А сколько было человек в детдоме, когда вы выпускались?
О: Это назывался «детский городок». Я потом скажу отдельно, ладно? Я просто хочу рассказать вот эту линию свою до блокады, потому что этого в воспоминаниях нету.
И: А вот на фотографиях это – с Радой Пятаковой, это Лена Харина…
О: Мы втроем были: Лаура Красоцкая, я и Рада Пятакова. Это 41 год. Рада поступила в медицинский и ее тоже приняли, с такой фамилией, можете себе представить! Пятакова Рада Георгиевна. Отец-то у нее Георгий. Очень интересно и кажется необъяснимым, да?
И: Да.
О: Ну, я подозреваю, что были люди – не то что добрые, а – понимающие, что происходит и в какой-то степени помогали нам. А может быть, они руководствовались тем, что отличники могут поступать без экзаменов?
Вот так. Уже и матери были высланы, и отцы расстреляны и ты уже - дочь врагов народа, и – вот такая история. 
В 40 году мы разъехались, потому что она жила на набережной в общежитии… На Петроградской стороне, это большое общежитие, а перед этим это была казарма. Большая казарма, там была квартира Блока… вот этот дом. И, собственно говоря, встретилась я с Радой только весной, потому что разъезжать и встречаться… мы только всё время учились, чтобы учиться на отлично, чтобы иметь стипендию, потому что без стипендии было не выжить. Всё было направлено на учебу. И с Радой я увиделась в мае. Был мой день рождения – 7 мая – и мы решили встретиться. С Леной мы жили в общежитии  Политеха. Вместе. И решили встретиться, чтобы посмотреть фильм «Подруги». Такой фильм был, замечательный, только непонятно – гражданская это война или финская война? Медсестры, которые помогали, дружинницы. И мы вышли – я лично – под огромный впечатлением от этого фильма. И вот мы остановились и стали прощаться, разговаривать… И, по-моему, мы потом зашли даже, фотографию сделали…
И мы обсуждали. Что война близится. Потому что в городе была атмосфера ощущения надвигающейся войны. Вероятно, влияла финская война, недавно прошедшая. 
Слухи, безусловно, какие-то были по городу, а главное – мы же пели песни «Если будет война…», мы же пели всякие эти вот песни. И были фильмы – вот этот… Крючков знаменитый, он же там с танкистами – это еще войны нет. Это уже влияние той войны, которая в Монголии была, предшествовала. Я, например, ощущала, что будет… И вот я стою и говорю: «Да, если будет война, я тоже пойду на фронт, буду дружинницей!» Ну, Рада – само собой, она – медперсонал, а Лена – она так поколебалась и, по-моему, ничего не сказала. И вот таким образом для нас началась война.
И: А вы помните день, когда началась война?
О: А как же! Вот сейчас вам расскажу.
 Мы с Леной жили вместе. Она была на мехмаше, я была на гидрофаке. Но, когда мы приехали, оказалось, что у Лены другое общежитие, даже в другом здании, это на Лесном. Огромный такой городок студенченский, и сейчас эти дома существуют. А мне дали в другом помещении, в другой комнате, Лауре – еще в другой. Потому что мы приехали уже под занавес. Нам же нельзя было раньше приехать – на что бы мы жили? Мы же жили так. И, когда мы встретились с Леной через несколько дней, она мне говорит: «Знаешь, что? Нам надо жить вместе. Нам будет легче перенести эту жизнь студенческую». У меня, говорит, несимпатичные соседи  по комнате (в комнате было по четыре человека). У тебя, говорит (она заходила ко мне в комнату) – лучше, у тебя, во-первых, только двое их и третью кровать -  ты получила. Ты поговори с ними, может, они разрешат, чтобы я – мы будем спать на одной кровати. 
И я поговорила и эта Лора, которая командовала, командирша такая, говорит: «Конечно, конечно!» Оказалось, у нее отец тоже был расстрелян. Но это никто не говорил, это я уже узнала потом, после войны, когда мы снова встретились. Вот такая история. 
И: И вы спали на одной кровати?
О: Да. А одна из ее теть была замужем за Леви, который, знаете, был... кто факультетом руководит… декан, и он нас принимал. И он нас с Лаурой принимал, можете себе представить? Он всё понимал, кто я! И он так нас приветствовал… мы с Лаурой зашли когда… Ну, сначала мы оформили, что в гидротехнический пойдем с Лаурой. И он очень приветливо, с улыбкой, спросил, откуда мы. Ничего не спросил про родителей – зачем ему это надо знать? Он пожелал нам хорошей учебы и всё такое и мы в тот же день уехали… Нет, не получилось в тот же день уехать, потому что мы опоздали на поезд и потом ходила Лаура, а я здесь с вещами стояла и просила администратора, чтобы нам разрешила по этому билету проехать – тогда же ездили без мест. И мы на следующий день уехали, голодные, без куска хлеба, в детдом, и потом уже приехали под самое начало учебного года. 
Мы с Леной не только спали вместе – мы же ходили вместе учиться! Я даже перешла на механический факультет, где она была, из гидротехнического. Чтобы нам одинаковые лекции, одинаковое расписание и всё такое. И один семестр у меня еще был механический – я знакомилась со станками, с инструментами, что-то там надо было пропилить – уже не помню. 
И так мы с Леной ходили вместе после учебы в столовую – были столовые студенческие в этом парке вокруг, и столовая  была в городке студенческом, поэтому мы питались там, в столовой студенческой, обед ели. Это было очень дешево и очень голодно (смеется), потому что у нас было три рубля в день, не больше, а стипендия было сто двадцать. Из них тридцать было за общежитие (постель и прочие услуги), а девяносто было нам и вот мы распределили, что мы в день только на три рубля укладывались.
И: А что можно было купить из еды на эти три рубля?
О: Мы покупали самый дешевый суп, мясо – не всегда, кашу и компот – обед. А утром мы ели баклажанную икру с черным хлебом и пили чай, по-моему, даже без сахара иногда. 
И вот, мы с Леной сидим в этом зале – чудесная библиотека, прекрасный первый корпус, главный корпус Политеха – вы там не бывали? Представляете, какая там библиотека! И вот мы сидим, так дверь, там окно, эркер такой большой, и, по-моему, в третьем ряду мы сидим, у столба, с краю. Занимаемся, готовимся к марксизму-ленинизму или к истории партии. По-моему, нужно было по марксизму-ленинизму зачет получить. Это было 21го, а 22го у нас была сдача экзамена… зачета. И вдруг сзади (мы сидели рядом) раздается голос. По воспоминаниям некоторых, этот голос шел от мужчины, который вскочил на стол. Я этого не помню. Мне рассказывали в библиотеке – много воспоминаний, что он именно вскочил на стол и громко-громко объявил, что была речь Молотова. Ну, вы знаете эту речь – что в четыре часа утра границу перешли немцы без объявления войны и объявлена война. Вот такое было начало войны у нас. И предложено было всем занимающимся в зале выйти на улицу, на стадион, и рыть окопы. Там будут приготовлены лопаты и прочее.
И: На стадионе?
О: Да.  И мы послушно – мы же дети врагов народа, мы должны вести себя идеально, без всяких возражений всё выполнять, это было кредо – «не возникать никак». И мы послушно идем – несколько человек еще, рыть окопы… не окопы, а траншеи, для защиты  от бомб и снарядов. Представляете? Это тоже характеризует подготовку к войне. И вообще эти ненужные распоряжения: как в траншее можно спрятаться от этого?? Но мы пошли, мы даже не думали об этом, нужно так нужно. И мы копали. И пришли на другой день копать, но уже никого не было. У меня вздулась рука – забыла, как называется, с воспалением связок, с температурой, и больше мы не ходили (смеется), а готовились к экзаменам дальше и я сдала все экзамены и Лена благодаря этому. А с зачетом получилось так, что, когда мы пришли сдавать зачет, то Лена, конечно, на пятерку сдала, а мне он поставил четверку. Я как-то не принимала это всё, весь этот язык, все эти формулировки – мне было очень трудно всегда усвоить. Но четверку он поставил, потому что больше никого не было, кто бы сдавал экзамен. 
И мы вернулись в общежитие через пару дней… Да, во-первых, нас переселили с верхнего этажа, потому что опустел моментально… через неделю. Старшекурсники были уже на практике, в частности, Лера, которая училась, говорила мне: «Мы все разъехались уже на практики». А очень много в общежитии жило приезжих, там же не жили ленинградцы. И оно очень быстро опустело. Очень скоро стали формировать добровольные отряды и все студенты, которые остались, они погибли потом. А мы в общежитии жили – уже переселили на первый этаж. И Лена через пару дней сказала: «Я ездила на Петроградскую и тетя предложила мне (то есть они уже уезжали в июне), чтобы я поселилась в их квартире и сторожила вещи, а они уезжают в Саратов». И Лена покинула меня. Для меня это было просто горем, что я  осталась одна. У меня же никого не было. Я так привыкла, что я рядом с ней – она была такая умная, доброжелательная, прекрасный человек
И: Но вас она не позвала пожить с ней в квартиру?
О: Как она может позвать в чужую квартиру? Нет, она сказала: «Ты знаешь, я должна тебя огорчить, но я должна вот так вот…» Мы расстались, расстались надолго. Только уже в 42 году, летом, когда уже полегче было, я съездила. Мы же переписывались!
А я в общежитии узнала, что организуются курсы медсестер. И я – оказалась одна в этой студенческой комнате с двумя незнакомыми мне девушками – Валерой и Ниной. Они тоже поступили на эти курсы и потом я уже с ними была в контакте. Мы вместе ходили на эти курсы и так далее. 
Конечно, выезды сразу начались – даже в окрестностях города уже рвы копали. Ездили даже на поезде. Группы создавались, не только студенческие – студентов уже мало было – но из населения. С этими курсами получилось так: вначале выезды были на один день и уже были лекции организованы Военно-медицинской академией. Но лекторы приезжали в студгородок, или в Лесотехническую академию. Почему в Лесотехническую? Там аудитория была специальная, а в Политехе не было. Ну, видимо, там было групповое, не только с Политеха были. И мы с Валерой и с Ниной, когда было возможно, ездили на лекции. Вы знаете – считанные лекции мы были, потому что опять надо было ехать на окопы. Последний выезд был - в начале или в конце июля нас вывезли. Недалеко. Высадили и оставили ночевать в лесу. Была жаркая погода, лето было шикарное, мы переспали там, а утром нам сказали: мы возвращаемся в Ленинград почему-то. То есть какая-то дезорганизация была. Это не очень просто - всё организовать и продумать. Но руководители, которые вывозили нашу группу, были замечательные. Я помню – такие толковые были молодые ребята, может быть, те же студенты старших курсов, но великолепные организаторы. Была самоорганизация и с этими курсами тоже. Посчастливилось, что это была Военно-медицинская академия, но в первых числах августа нам сказали: собирайтесь, мы едем в Лугу рыть заграждение. И вот наша группа, не знаю, сколько нас было человек, но немного, не более тридцати. И вот мы на берегу Оредежи – это приток Луги, мы там работали. И в конце уже – это у меня описано всё, это  можно соединить с текстом – мы оттуда буквально убежали, это описано у меня.
И: Потому что уже наступали немцы?
О: Да. Был руководитель шикарный, знающий; он нас вывел и заставил тридцать километров быстрым шагом пройти и мы на последнем уехали. Приехали – уже совершенно другой город. Уже в магазинах ничего не было, уже всё раскупили, у кого были деньги. Но мы тоже успели – еще хлеб выдавали по карточкам. Мне поручили пойти за хлебом, у меня было три карточки – и у меня украли карточки.
И: Еще в августе украли карточки??
О: Украли хлебные карточки. Продуктовые. Как – я не заметила. И мы остались. Но, по-моему, что-то можно было купить. По-моему, чечевицу. Почему-то презирали эту чечевицу. И потом, мы ходили в столовую городка, где нас кормили, можно было что-то съесть и без карточек. И вот так мы просуществовали до того, как нас мобилизовали 22 сентября. Ходили снова на курсы, но я помню только два по анатомии: одна лекция, а потом в анатомическом помещении, где труп лежал и всё такое. Ну, как всегда – раз академия, там рядом было помещение, где объясняли курсантам, как и что. 
И так началась блокада, потому что очень скоро. Раз мы вернулись в августе, а 8 сентября уже... Ну, это всё описано. были карточки и…
И: Начали бомбить…
О: Да, конечно, нас спасло то, что мобилизовали. Мы же ходили и просили, чтоб нас мобилизовали, потому что нам нужно было как-то определиться. Особенно Валера с Ниной ходили, она мне говорила: «Ну, ты не ходи». Я была тощая и меня как-то жалели. Худая очень, я же из детдома была. Я первый раз наелась, когда мы работали на траншеях на Луге, на Оредежи -  тогда нам корыто подавали! (смеется). Мы говорили: мы едим из корыта.. (а мы с ручками ходили, с железными, в котором мыли пеленки детские). И вот - полно свинины, картошки… Там же люди уходили. Темп был большой и люди уходили с этих мест. Прежде всего увезли садики, этот район был полон садиками. Вот у вас есть книжка «Детдома» - так вот, многие эти дети попали из этих детсадов не к родителям, а в детдома. Мне надо почитать, разобраться. 
И: В этой книжке, польской, есть несколько воспоминаний, что детей увозили навстречу немцам – в Старую Руссу… И потом спешно…
О: Да, это известно и в воспоминаниях одних у меня есть в этой книжечке. У меня есть почти полный ассортимент судеб разных. Я не искала. Но так получилось. Только одного воспоминания нет, но я вам принесла, вы прочтете. Это относится уже у книге. Как эта книга делалась, с каким трудом для меня лично. Потому что в в 94 она была собрана, мне приятели сделали машинопись и прочее, а только в 2004 году ее издали, через десять лет. Потому что юбилей был города в 2003 году и польскому консульству тоже надо было включиться. Они издавали серию «Полоника» – таких книжек много – о деятельности поляков в Петербурге, присутствии их в Петербурге. И то еще мне историк очень известный заявлял... Я говорю: «У меня  материал есть, пожалуйста. Помогите издать!» - «Вы знаете, что? Воспоминания вообще не считаются документами! (он мне говорит). Главное – это архивы!» Я удивилась этому, потому что в архивах наших… там всё сохраняется, каждый листочек сохраняется, в той же Польше. У них же куча потерялась, но много и уцелело – они понимали, значит, историю. А у нас история истреблялась абсолютно. У нас поколения отделили, разбросали связи – это как камни разбросали и всё, а теперь собирают камни, ест такое выражение библейское. Через столько лет собираются эти материалы. 
Он потом обратился и эту книжку издали. Я к нему даже написала записку, что он ошибается, что воспоминания играют огромную роль, что они ценятся наравне с архивами. Я - ему написала! Я, не специалист в истории, какой-то гидротехник. Поэтому, когда начали шебуршить к третьему году издать, вспомнили об этих машинописных листах, которые я все-таки передала в консульство.
Дальше мы вернулись, немножко поработали в Военно-медицинской академии, ходили на дежурство  Я не помню, сколько раз, но я помню отлично, что нам поручали раздать пищу, накормить помочь - и заодно и нам тарелку супа давали. И отлично помню, что уже наступает блокада, уже переполнено всё, и я вхожу с тарелкой супа тяжелораненому офицера – там в основном офицерские были, - наклоняюсь и он меня спрашивает: кто я такая. Я говорю, что – студентка, учусь на курсе. Помогаю ему съесть, слежу, чтоб не пролил он… тогда же не было специальных этих…  Он мне говорит: « А почему у вас такой хриплый голос?» Я говорю: «У меня после ангины связки пострадали очень». Он говорит: «Вы знаете, есть великолепная клиника, вы могли бы к нему пойти и показаться. Он великолепный специалист, Воячик, он мог бы вам помочь». Я послушалась и пошла к Воячику, это же всё рядом – корпуса, отделения… Главное отделение, которое вдоль набережной – это хирургия,  а есть же и неврология, и ушные и всякие отделения. Я пошла к ней, она говорит: «Дорогая моя, сейчас война, мы этим не сможем заниматься!» Это ж надо физиотерапию и всё… Почему я и запомнила, что я помогала в Военно-медицинской академии. 
А очень скоро нас собрали, было уже не тридцать человек, а человек пятнадцать, в какой-то комнате военно-медицинской, на собеседование. Там что-то они говорили о том, что мы должны получить документы о том, что мы прослушали эти курсы. Но этих документов мы не получили, вероятно, это делалось для военкомата. Потому что 21 мы пришли в военкомат Выборгского района.
И: Сентября?
О: Сентября. 21 сентября. Туда пришли, потому что был вызов прийти. И нам дали направление на Суворовский проспект, где был военный госпиталь. И который был разрушен налетом самолетов – на следующий день, когда мы должны были прийти, 22 сентября. И нам дали направление создавать новый госпиталь – в Лесотехнической академии, в химическом корпусе, четырехэтажное здание, там новый корпус как раз перед воротами в этот  парк со стороны Новороссийской улицы, которая идет поперек проспекта Энгельса продолжением Ланского шоссе. И вот в этом корпусе мы создавали госпиталь, то есть – оборудование, кровати и так далее. И нас разделили, там же четыре этажа. Ну, первый этаж – там приемный покой, столовая и прочее, а второй, третий, четвертый – были три отделения лечебные. Нас распределили на разные отделения. Вот мы оказались – Валера, Нина и я – на четвертом и еще там появились студентки с иностранных языков и с других институтов, ну, и местные направлены, квалифицированные сестры. Потому что мы были мобилизованы, они тоже, но как специалисты. Был очень хороший коллектив. У нас выбрали или назначили старшую, Бибинур Галя, татарка, я до сих пор с ней связь держу, ей больше девяноста лет. Она двадцатого года. И ее назначили старшей сестрой. Прекрасный человек. Очень дружно, никаких не было скандалов и ни чего, дисциплина была, потому что это был военный госпиталь. И мы были военнообязанные. Ну, потом нас демобилизовали, через полтора года, по решению главкома. Главкома, который заведовал тылом. Чтобы пайки были меньше. И чтобы расхода не было. Нам же никакого обмундирования не дали, мы работали в своей одежде. Там снимок есть, где я в гимнастерке, вы видели его?
И: Да.
О: Так это я  в чужой гимнастерке, там четыре или три кубика, она большая. А надо фотографироваться, давать присягу (смеется).
И: Я не обращала внимания… А вот здесь,  43 год, вы уже в кофточке.
О: Это уже поздняя.
И: А вот эта вот у меня в другом месте, я не распечатала… ничего себе.. Но вам дали только пайку побольше, да?
О: Ничего не было, мы были в своей одежде. Вы понимаете, какая была ситуация? В военном госпитале не было своей одежды! Не было, война-то внезапная. Мы готовились к войне, но в другой войне. Суворов прав: если завтра война, если завтра в поход, если про летчиков - это были же замыслы завоевания! Мы же хотели сделать везде коммунизм…
И: Скажите, а – были сводки официальные, как вы к ним относились, вы вообще слушали, было время?
О: Сейчас я вам расскажу, как было в госпитале. Во-первых, когда мы еще были студентками, уже, конечно, была связь организована таким образом, что... раньше же не было аппаратов, радио, и  везде висели черные тарелки, в каждом помещении общежития были тарелки. И по этим тарелкам мы всё и жили: когда отбой, когда атака на воздухе. И то же самое было и в госпитале - где-то тарелка. Не то что в каждой палате, но все новости получали через это. А какого характера они были? Очень скупые, потому что, когда отступали – об этом не говорили. Только когда… не только же отступали, а были же периоды, когда перегруппировка была, защитились... 
Был политрук. В госпитале был политрук, который периодически приходил – как мы что знали? Газет мы не знали. Газет у нас не было. Не знаю, может быть, и были в городе газеты, но я их не видела. 
И: Только слухи…
О: И все говорят, что всё только берут с этих вот, потому что не до газет было, только через эти. Это была связь. 
Итак. Про занятия по окончании. Она поговорила, вопросы задала какие-то, но не мучала, сказала: да, вы, ваши списки передаются туда-то. Нас вызвали вскоре после этого собеседования в Военно-медицинской академии. 
И вот мы расселились в этом здании, заполнены были  три этажа. Внизу были, конечно, тяжелораненые. У нас, на четвертом этаже, были раненые в ноги сначала. Легкие, которые могли двигаться, ходить - четвертый этаж, мало ли.. А вообще, когда начался голод, начали привозить истощенных, умирающих буквально, с фронта. Уже и раненых, и голодных, истощенных.
И: То есть не только раненых военных, а и жителей города?
О: Нет-нет, именно с фронта! И нам присылали, и наше отделение было выделено для них, все-таки они могли ходить в какой-то степени, не без ног. И я помню, как сейчас, что получилось. Конец декабря. Я на дежурстве с Валерой, я вообще всегда с ней дежурила, рядом, чтобы помочь, посоветоваться. И она прибегает и говорит: «Муся, ты знаешь, у меня умирает больной, что делать?» Вот это – первая встреча со смертью у меня. Я говорю: «Ты знаешь, я не знаю, давай спросим у Мелканян». Это сестра лет на пятнадцать меня была старше, очень опытная, строгая, замечательная. И мы посоветовались, что делать - он не умирал, он умер. Вот такое дело. А потом посыпались смерти этих привезенных, истощенных, обмороженных солдат, которые не имели ни воды, ни еды на фронте – они мне рассказывали. С воспалением легких они умирали, и с почками больными они умирали, простуженные… Если они в снегах сидели, а декабрь месяц уже. И вот с декабря месяца по март месяц я лично с Валерой или с кем-то еще вынесла около семидесяти трупов, которые надо было переодеть из этого грязного белья в гимнастерку, в обмундирование,  и вынести вниз на этих деревянных тяжелых носилках с четвертого туда. 
Но порядок был хороший в нашем госпитале. Хороший порядок, хорошие врачи, без всяких скандалов, ругани, все было культурно. Вообще, ленинградские госпитали, Петербург.. . Вообще быт, город был интеллигентный. У меня написано в этой книжечке в конце, что город спасла интеллигентность. Это я узнала. 
И: В начале эти слова. Скажите, а как было питание в госпитале?
О: Питание было котловое. Ну, конечно, нас кормили не по норме этих солдат, скажем так. У них было больше. А у нас мизер. Мы свои карточки – этим нас кормили, вы знаете, что по карточкам, да? Кусочек хлеба, баланда и работа – сутки.  Мы работали так: сутки, и сутки отдыхали. Потом выходили на работу, проработали... Ну, там получалось переменно, то с утра приходили, то вечером, в течение недели. 
А вообще, в госпитале была даже физиотерапия, лечебная физкультура – но это, конечно, не в эту зиму, а уже в 42 году, летом, когда уже было по-другому, потому что наладилась Ладога, подвоз продуктов. 
Но всё равно мы были на довольстве котловом. То, что было по карточкам… даже когда мы были военнообязанные, вот эти, сестринские, нас не кормили,  как больных. Ну, мы спускались в столовую, что нам давали... Не знаю, может, воровали - не воровали... Баланда и немножко каши. 
И: А вы выходили из госпиталя, знали, что вообще происходит?
О: Вы знаете, что? Во-первых, не было сил отдаляться. Это же была вообще периферия города, это была дачная местность, туда приезжали на дачу. Там были дачи сплошные, которые были сожжены в марте месяце и еще до этого, когда разрешили отопляться. Это были хорошие дома деревянные и поэтому... Кто проживал в Ленинграде - они иногда все-таки ходили домой. Представляете, расстояния такие делали? А мы куда? Нам некуда ходить. 
Но, во-первых, как спали? Для спанья сестрам в подвале было оборудовано бомбоубежище и там можно было спать, но там такая была жуткая вшивость, что я даже не хотела туда идти. Вообще вшивость была у всех, не только у больных – и у сестер, потому что мы общались с завшивленным бельем. В блокаду как стирать, как гладить? Это проблема – эта вшивость. Все обгаженное белье, везде в белье была вшивость, особенно в лифчике. Это очень серьезная вещь, но, слава богу, инфекций не было. Был один-единственный случай, я помню – тифа. А так – не было заболеваний. Конечно, были соматические заболевании - почки, легкие, обморожения и прочее. 
Блокада – это очень разное. У нас всё говорят всё по этому году, 41-42й. Но когда наступила весна 42го, начали сажать турнепс и где-то, может быть, даже картошку сажали. Я хорошо об этом знаю, потому что у меня были две палаты по двадцать человек. Сорок человек я должна была обслужить одна. Причем санитарки сначала не было и вообще – санитарка потом появилась, тетя Нюра такая, но она уходила на ночь, так что ночные дежурства – это уже без спанья. Политрук ходил и проверял, спишь ты или нет, так что это дежурства без сна, это преследовалось. Но люди, которые без дежурства и не было, куда идти, они ходили в этот подвал и там. Но мы, с четвертого этажа – по-моему, у нас никто не ходил, с нашего отделения. Во-первых, некоторые жили в этом районе, Выборгском или Петроградском – это можно было дойти, четыре километра – это не так страшно, а нам в общежитии делать было нечего, потому что наше общежитие сгорело. Оно постепенно горело и нам сообщили, что надо идти и вещи выносить. И мы наши вещи вынесли. И сохранили у одной из сестер, которая жила недалеко от госпиталя. Буквально километр, не больше. И там у нее проводили ночь, когда была ночь, сутки. И у нее были дрова, так что там топили и можно было согреть воду. По-моему, мы даже голову могли помыть… Семья тети уехала, а ей оставила эту часть дома и мы там благополучно прожили месяца три, наверное. Было уже тепло, мы согревались, горячего можно было попить там. Продукты – мы приносили свой хлеб, ну, а горячая пища, суп и каша – не будешь… Хотя у нас некоторые уносили, ленинградцы, чтобы накормить своих близких. И еще перед тем, как мы жили у этой Гути - я вспомнила ее имя... не Густава… хорошее немецкое имя… Она предложила нам это жилье с дровами.
И: То есть зиму вы пережили там?
О: Да. Благодаря ей могли мы могли жить и пользоваться удобствами. А потом, когда в марте разрушили… Нет, я не так говорю. Появилась санитарка у меня. Очень хорошая, тетя Нюра, она у нее дочка была моего возраста, 18 лет, а ей  было около сорока, мне она казалась очень старой. Когда у Гути нельзя было жить, она сказала мне: «Муся, давай, живи у нас! Я одна с мужем, дочка у нас осталась в оккупации («в деревне», она не знала слова оккупация, они выехали в каникулы), будешь жить у нас». А почему? А потому что я очень сочувственно относилась к ней. Я ей сказала как-то, когда начались эти жуткие смерти… Я прихожу на дежурство – моя сменница ничего не делает, я выношу за нее, я выношу с этого… Я  тетю Нюру берегла, она не выносила. Ну, вы понимаете. Я ее жалела. Ну, пожилой человек, она же истощенная, ее не кормили, санитарку. Может быть, ей давали что-то, но я сомневаюсь. Я говорила: «Вы знаете, умирают, остается белый хлеб». Уже белый хлеб давали, не только черный, и они уже не могли есть, уже они были на последней стадии, забыла, как это называется в медицине, отвращение к еде…
И: Анорексия.
О: Вот видите, вы знаете. У меня, кстати, тоже такое было. И я говорю: «Вы берите этот хлеб и ешьте. У меня все-таки горячая пища есть, лучше, чем у вас». А она говорит: «Живите у нас». И я стала жить у нее. У нее были дрова, топили, я приносила свой хлеб, что-то еще, допустим, еще из еды. Я ходила в день недежурства и этот обед приносила. А летом, весной, они посадили турнепс. До сих пор этот  участок – я хожу и смотрю. До сих пор сохранилась электрораспределитель из кирпича для домов, а на месте бараков, где мы жили – огромный дом общежития для военных. Кстати, это называлось по-другому… улица Пархоменко. Вы знаете Выборгский район? Вот на Пархоменко, в начале, был этот дом. И был переулочек, где стояли эти бараки, так что от госпиталя было рукой подать. 
И: То есть они не в своем доме жили, а в бараке?
О: Ну, барачного типа. Я неправильно сказала. Из бревен, вернее, из материала, из которого барки строят. Ну, щитовые. Двухэтажные. В каждом два подъезда, внизу две квартиры, наверху две квартиры. У них было две комнатки и кухня. Муж у нее работал в НКВД, был мастер по открыванию сейфовых замков, это очень важная должность. Он там дежурил, а даже если он был, они спали вдвоем, в десятиметровой, а я у двери. Так что это меня очень помогало и спасло. Я не умышленно! Я просто понимала и сочувствовала! И она видела, как я относилась к больным – очень по-доброму. При мне они никогда не ругались, никогда я не слышала слова плохого от них. Ни ругани, ни недовольства. Хотя врач говорила мне, понимала, что я ничего не понимаю вначале: «Вы (меня тогда звали Муся, был такой период) не обращайте внимания, если они выражут какое-то крик или недовольство – больным надо всё прощать!» Такой совет мне дала. А второй совет: когда я выносила… ой… этих… мертвых… я же подходила когда, я плакала над каждым!.. И другая уже, Петрова тогда, очень строгая, очень, она мне говорила: «Муся, если ты будешь плакать после каждого, ты не сможешь работать в госпитале! Возьми себя в руки!» Вот такая была история. Это было очень тяжело, но в целом врачи… Начмед была очень хорошая. Такая Софья Израилевна, фамилия забыла. Она была до конца со мной, уже в Восточной  Пруссии, таким начмедом отделения нашего. Она очень хорошо относилась ко всем сестрам и ко мне особенно почему-то, до конца. Она потом мне говорила… это такое, интимное, может быть, потом расскажу: «Если у тебя будут какие-то сложности, обратись ко мне!»
И: А у вас были сложности?
О: Были сложности, конечно. И с больными были сложности, и с тем... Собственно говоря, я уже умирала от истощения, у меня уже была анорексия. 
23 февраля – день сами знаете какой – день Красной Армии, победа Красной Армии, которой не было, это я уже узнала потом. 23 февраля я еле кончаю дежурство, у меня уже недели две понос, ничего не усваивается, всё вытекает, я истощена до предела. Кожа и кости, ни жиринки, ничего. С этим хлебом видите, как было?.. В столовую пришла есть – первый раз суп с потрохами. В Польше это лучшее национальное блюдо. Я его ела в Польше один раз… И я не могу это есть. И я встаю, оставляю этот суп, по-моему, и еле-еле ухожу, иду туда, в Гутин дом. Прихожу и валюсь и у меня понос, понос, понос. А мы спим так: Гуля, Галя, ну, четверо. Ну, у нас так смещается, Гутя со мной не совпадает. Валера совпадает, - места хватает, на одних и тех же кроватях, кроватей было много. Мы пользовались ведром, конечно – никакой канализации вообще не было в этом районе… выносным туалетом. И вот, я бесконечно в это ведро... утром я встаю идти на дежурство. Встаю и говорю: «Валера, я не могу идти, я не дойду. « Она говорит: «Нет, давай дойдем вместе, обязательно нам нужно в госпиталь попасть!» И, в общем, мы еле-еле дошли, она меня буквально тащила. А там – лифта не было, я уж не знаю, как они меня дотащили на четвертый этаж. А там – носилки, они меня положили, Галя пошла к начмеду – Воскресенская такая была, очень хорошая врач, и говорит, что надо... И она выписала мне госпитализацию. Я стала питаться, как кормили раненых и больных, и там я пролежала там с 23 до конца месяца, то есть неделю. Ну, может, побольше. Галя была с Валерой на этом посту. Галя вообще была уже к тому времени старшей сестрой. И я получила этот паек, кормежку и, самое главное, еще выписали красное вино, кагор или что-то. Галя каждый день дежурила, у нее было спиртное, она каждый день давала и это меня поддержало. И постепенно прекратилось это все, я была уже на каше, еда была более-менее. 
Интересно, как-то я просила Валеру: «Ой, мне так хочется чечевицы!».. Это организм, это же белок, а каши – что? У меня же белковое голодание. И она мне, когда она дежурила, мы менялись, я ей отдавала пшенную кашу (ей так и хотелось, каша вроде сытнее), а она мне – две ложки этой чечевицы. Так что меня подняли на ноги и я вышла. А от дежурств освободили - почему? Чтобы я сделала стенгазету! Вы понимаете? Они понимали, что я человек способный, можно сказать, имею образование, уже – первый курс. В общем, надо к Восьмому марта сделать стенгазету. Ну, надо так надо. Я никогда не отказывалась ни от чего, потому что понимала: эта тема для меня закрыта. Не потому что я в военном госпитале, а потому что я дитё врагов народа. У меня не было слова нет и никаких разговоров посторонних. Это меня еще научила в сороковом году в Москве Милица Евгеньевна. Она мне всё объяснила, всю ситуацию. Уже не только в письме – чтобы я не приезжала, а я все-таки к ней выбралась, приехала, каким-то образом. Когда я была студенткой, 40-41 год, я в каникулы к ней приехала. И была все каникулы, две недели.. Она мне столько объяснила, столько научила – это вообще чудо! Она друг нашей семьи, вы можете это представить? Она даже хотела меня взять, когда привезли в приемник меня  с братом. Но она говорит: «Я только тебя могу взять, Андрея я взять не могу».  Она пошла, после того, как принял нас НКВДэшник в приемном, в даниловском монастыре, на втором этаже это было. И она пошла: «Я поговорю с этим», вернулась. Я не знаю, может быть, она для смягчения, облегчения мне это сказала? Он сказал, что не надо брать вам разъединять… Ну, она сама понимала, что разъединять нельзя, это ясно совершенно. Он сказал: «Не надо вам брать, им будет лучше…» - представляешь, это сказал НКВДэшник, вот опять-таки. И он советовал ей не брать детей – им будет легче потом в жизни – они будут из детдома. Это ее слова. Она сказал: он так сказал. Она же это не выдумала. Откуда она могла знать? Вот опять-таки – какое-то необъяснимое. Не абсурд, а какое-то вот явление. Там тоже сидели люди и если вам рассказать, как я потом попала на гидростанцию на распределение – это вообще повесть, это же всё было НКВДэшное!
И: Я где-то у вас читала, что в январе 41 года вы узнали о своих родителях, получили справку из НКВД. Это было в Москве?
О: Да, я ездила, настойчиво ездила, это было еще во времена Сталина. Вот, в сороковом году я приехала и пошла к следователю. 
И: И получили от него эту справку?
О: Какую справку? (смеется). Он сидел там, за столом, я – здесь. У него дело лежит на столе. Он боком сидит и он листает, листает, читает дело, какой-то донос читает, я отключаюсь, что она жила с соседом…
И: Ваша мама?
О: Ага. В коммунальной квартире. У них была комната, у нас с мамой, папа, конечно, за границей был. В общем, чепуху. Я отключилась полностью, а потом слышу слова: « 58 статья, десять лет лагерей без права переписки с конфискацией имущества». Вот и всё. Причем я ходила, конечно, под руководством Милицы Евгеньевны, она меня воспитывала этим, вы понимаете? Она меня направляла, она знала прекрасно обстановку. Потому что ее мужа арестовали осенью, очень быстро после того, как нас отправили в детдом. По этому же делу – польская фамилия, а он никакой не поляк… Ну, они всех брали для выполнения плана, лишь бы фамилия была польская или из Польши он.
И после этого я вернулась и мы встретились уже через четыре года, когда кончилась война. Но переписка у нас всё время была, во время блокады! К сожалению, письма все… Я хранила их, а она сожгла их. Дело в том, что всего боялись – и обысков, и всего. Я ее не осуждаю. Я вот связку писем, которая была у меня за годы переписки – мы и потом переписывались, когда я работала уже и когда училась – блокада, учеба, писем была пачка. Письма там были и от больных. Она хранила их в цокольном помещении под дровами – отопление-то было дровами, даже в Москве и в Петербурге; паровое провели уже после войны, так, массово. И у каждого в подвале была стопка этих дров и она там, за дровами, хранила эти письма. А потом ввели отопление, она говорит: «Дрова все разобрали, хранить мне было негде, и я сожгла их».
И: В них было что-то опасное?
О: Всего боялись. Я ее не осуждаю. Важно было, что это были письма. Она объяснила так: «Их будут читать, если их оставить там». Ну как, где? А у себя она не хотела хранить их, потому что она напугана была арестом мужа, арестами моих родителей и вообще всем, что творилось. Ее допрашивали саму, когда арестовали мужа. Следователь вызывал ее и допрашивал. Ее спасло только то, что он был прописан в этом доме, но в другой квартире, то есть они жили раздельно. Потому что здесь было мало площади и там была площадь, была свободная комната и она им досталась.
И: То есть они как будто жили отдельно и она не знала о его преступной деятельности?
О: Да, и это ее спасло. И допросы были несколько раз, она мне рассказывала. И только спасло, что она формально не была его женой. Она была прехорошенькая, там есть фотография. Умница была, министр по уму. Только такая судьба, что из-за этих арестов она себя полностью не осуществила. 
И: А где она работала, чем занималась?
О: Во-первых, она осталась без работы после ареста мужа, всех увольняли. Во-вторых, она училась на экономиста, но, когда арестовали мужа, надо было работать – на что бы она жила? Она подрабатывала – вязала, шила, вот таким трудом домашним – и училась. А когда его арестовали, ей надо было устроиться на работу. Это было невозможно – в Москве, надо было заполнять анкету на любую работу. Ей  было очень сложно с работой. Она где-то устроилась в какой-то строительством занимались, или ремонтами или постройками работать плановиком. А потом она все-таки, когда умер Сталин, закончила обучение, защитила диссертацию на экономиста, закончила она Плехановский институт, где готовят кадры для управления, для властей, управленчества, скажем так. Это так – о людях, которые меня окружали.
И: Вы написали в своем польском эссе, что вам помогали люди, которые вас окружали…
О: Это потрясающе. Даже эти НКВДэшники – это не раз было (смеется). Я же не доносчиком, ничем не была. Как меня взяли в НКВД? Они брали способных людей, которые хорошо учились, поэтому я направлена была на Куйбышевскую ГЭС по собственному желанию. Мне предлагали в Москве остаться. Это 51 год, еще Сталин был. Хотите в Москве, хотите в Ленинград – пожалуйста! Нет, я поеду на строительство. И правильно сделала. Так что необъяснимых фактов было много! 
Много лет спустя я в Москву ездила каждый год, пока она была жива, потом с дочкой ее я дружила – на все праздники я была в Москве, я два-три дня брала отпуск за свой счет, о студенческих каникулах я и не говорю – зимние, летние – всё было связано с поездками туда. Это я еще не говорю о посещении следователей! (смеется). Я же ходила к следователям не один раз.
Во-первых, когда я вернулась с войны, я приехала в Москву без всяких вещей… Она говорит: «Что ж ты ничего не привезла из Германии?» Я говорю: «Меня обокрали перед отъездом поляки и вообще я не собирала ничего!» (смеется). С одним чемоданом вернулась. Как уехала с одним, там и вернулась с одним. Опять она мне говорит: «Знаешь что? Тебе надо все-таки пойти в прокуратуру и узнать  о судьбе своих людей». 
Я вам говорила о своем студенческом походе. А здесь – прокуратура уже была не на Неглинной, а на… главной улице, на «п» называется… потом вспомню… в центре Москвы. Я пошла в прокуратуру, но они мне ничего нового не сказали, «58 лет», не свиданий, ничего. Понятно? Я ушла ни с чем. Потом опять я ездила, приезжала каждый год, а то и два раза. Уже когда началось это… Умер в 53 году Сталин…
И: Вы работали уже в Куйбышеве?
О: Да. В 54 году я отработала три года, даже почти четыре, я уже имела право вернуться, освободиться. Хотя это было очень сложно, это нужно было иметь разрешение. Так просто поехать в Москву – все-таки действовала эта организация. Не так просто было приехать в Ленинград и прописаться, не потому что ты дочь врага, а потому что это были закрытые города. Не знаете? Закрытые города были Москва и Ленинград. Прописку можно было получить, только если ты имеешь работу. 
И: Как вам удалось?
О: Длинный разговор. Давайте закончим это  вопрос со следователями. 
В следующий раз я приезжаю на улицу Кирова – это Мясницкая, очень известная улица, прекрасная, очень мною любимая.
И: Это когда вы приезжали?
О: Это я уже работала. Я всё равно приезжала каждый год. 
Они уже на Мясницкой, на улице Кирова, следователи. Я один раз приехала, потом, через полгода, еще раз пришла. Он мне говорит: «Вы знаете – вы не приезжайте! Не ходите часто. Это дело групповое. Пока дело не будет всё…» Это дело ПОФ? НРЗБ 1.51 польская организация, занимающаяся диверсиями, шпионажем и пропагандой, это организация существовала у ПИСЛУЦКОГО?, ПОФ, но к тому времени оно уже не существовало, это они уже придумали, чтобы по этой версии всех поляков сгруппировать и всё. 
А потом я получила повестку или просто приехала – и всё, уже дело раскрыто, уже времена-то другие и я получила в Верховном суде, Тройка где работала, это называлось Большая Молчановка, где я родилась, только дом 15 или 14, забыла. А Кривоникольский – это в начале Молчановки, между Арбатом и Молчановкой, где был роддом. И вот там я уже несколько раз была, получила справку от них. По-моему даже в конверте. В общем, я приехала – ни мне его сразу не выдали, он же должны разобраться были в деле. Конечно, они мне прислали эту справку, безусловно. Я их раньше хранила в конвертах, эти справки. Не знаю, сохранились они в конвертах или нет. Справка была такого содержания: «Дело закрыто за неимением…» чего-то, я уже забыла. 
И: Доказательств?
О: У меня эти справки есть, могу принести, можете сфотографировать. Справка вот такого содержания. Там не то, что они реабилитированы – ничего, только что «за неимением состава преступления», что-то вроде этого. Такая формулировка. Дело закрыто. А потом уже, по-моему, даже не при  Горбачеве... В общем, последняя справка, которую я получила, была о том, что дело рассмотрено и родители реабилитированы. Это был 90 с чем-то, по-моему, 93й. Уже когда Ельцин был.
И: А когда вы узнали, что они расстреляны?
О: Это очень сложная история (смеется), это отдельный рассказ. Во-первых, Милица Евгеньевна мне сказала, что 58 статья с таким сроком – это расстрел. Она мне сказала и еще другие люди, с которыми были репрессированы. Это и в «Мемориале» стало известно и в других организациях, что это – расстрел. Поэтому я ходила на встречи «Мемориала» у «Электросилы», там был Дом культуры Ильича – и там было известно всё… Но документов-то не было, что они расстреляны и реабилитированы, а справку надо было сложно получать через прокуратуру. Непросто это делать, опять запрос делать, опять получить эту справку. Вот когда я разберусь в этих справках, я могу точнее сказать. У меня целая папка справок с конвертами, переписки…
И вот тогда меня заинтересовал вопрос, где они похоронены. Они не выдавали ничего. Я просила, чтобы мне ответили на десять вопросов, которые меня интересовали. Они же не давали, всё было закрыто. И я написала письмо с десятью вопросами: что с моими родителями, то-то-то, и в том числе – где они похоронены. Где они похоронены – им неизвестно, про расстрел… Ответ мне прислали не сюда, а переслали на КГБэшников в Ленинграде. Меня вызвали в КГБ нашего района и два парня вошли в кабинет – наблюдали. Ну, вы знаете, структура была еще. Я теперь уже не помню, какой это год, но я уже жила... Это шестидесятые года – это точно. Я уже жила в собственной квартире с 65 года и была приписана к этому району. И вот, меня вызывают туда, повестку присылают или звонят. Наверно, повестку. Прихожу – и два парня: садитесь. Достают бумаги, листают и отвечают на вопросы. Они мне документ не показывают, который им прислали из Москвы, а – они прочли мне ответ. И только потом, уже в девяностых годах, уже всё раскрылось. Но меня не удовлетворял вопрос, где захоронение. Неизвестно. 
Я приезжаю в Польшу. Я уже каждый год приезжала, когда была на пенсии, ну, с пробелами, потому что то там было положение, то не могли меня принять, то я хотела отдыхать на юге, а не в Польше… И в Польше я останавливалась у разных людей, в том числе у Ирины Будзинской, которая была учительницей. Моя мама преподавала марксизм-ленинизм, да! Экономические вопросы марксизма-ленинизма!
И: Когда вы были в Минске?
О: И в Минске, и… «Красной профессуры» был такой институт, она преподавала, и Комвуз – коммунистический университет народов Запада, где готовили шпионов, как говорила моя умная покойная приятельница, которая отсидела семь лет в лагерях и еще в ссылке, Бася такая НРЗБ 2.01 (по паспорту – Смирнова Елизавета Ивановна, но это неважно). И она мне говорит: «Знаешь, что? Я получила фотографии из «Мемориала», который приезжал». Мемориальцы приезжали в Польшу, там был какой-то «Мемориал» из одного человека, приятель мой тоже, покойный уже. И они привезли фотографии, в том числе тюремные фотографии моих родителей. Только увеличенные вот так.
И: Они их из следственного дела привезли?
О: Там был обмен и они привезли поляков. И были разговоры о том, когда же моих родителей расстреляли. И получилось, что почти одновременно ее муж и муж одной ее знакомой. Ну, муж почти на месяц раньше расстрелян и – известно, где он похоронен. И муж второй знакомой – он в один день с моей мамой расстрелян. И тогда я приезжаю в Москву. Был такой Мидлин, а я с ним еще до этого встречалась, я же искала везде и меня покойный наш библиотекарь…
И: Торчинская. Я ее не знаю, у нас ее портрет висит в библиотеке.
О: Висит, да? Она с ним по своим делам контачила, у нее ж тоже репрессированные были, причем многие из ее семьи. И она мне говорит: «Познакомьтесь с Мидлиным!» Дала его адрес, телефон. Я уже забыла, какой это год был. «Познакомьтесь,  у него картотека, они собирают, у него группа есть, поговорите с ним – где захоронение». Я приезжаю, прихожу к нему в гости. Он тогда еще ходил, был в хорошем состоянии. С ним еще Шмидт работала.
И: Татьяна Ивановна.
О: Симпатичнейшая женщина!
И: Да-да, я с ней работаю.
О: Она делала эти карточки. И она достает и говорит, что они похоронены в Бутово, мои родители расстрелянные. Я так приняла это, но, когда я через год поехала туда и, когда я узнала, что в один день с этим… Кониц – фамилия его, Маша Кониц – его жена, у которой я поживала несколько раз. В один день. И у нее, так же как и у Целины, так же через Красный Крест и Министерство иностранных дел справки, сведения о том, что они похоронены в общей яме крематория. А я подозревала тоже это, потому что у меня была приятельница, с которой я познакомилась в 64 году, Татьяна Мяздрикова. Однажды мы пошли с ней на кладбище, где был ее отец похоронен. Идем по этому Донскому кладбищу, где крематорий, посещаем, где урны, она говорит: «Ты знаешь, здесь есть захоронение расстрелянных. Это могила № 1». Всё известно! И мы подошли к этой могиле и, когда я второй раз приехала и была у Мидлина, я ему говорю: «Вы знаете, у вас сведения неточные. Вот мой случай! У вас неполные сведения!» У него группа была, но ему не давали материал. Знаете, как нашли Бутово? Нашли человека, который возил на расстрелы. У меня целый материал сохранился, о том, что был организован институт по розыску, где эти захоронения, скажем, институция и что они определили эти бутовские документы и он сказал: да, это в Бутове. И вот на этой основе они считали, что это Бутово. А это были списки крематория. Вы понимаете? Вот такое дело. И выяснилось, они еще раз проверили, и нашли полные списки крематория. Это вот такой том.
И: Да, у нас он тоже есть. 
О: И я его получила в «Мемориале» в Москве. А до этого был маленький томик, москвичи делали розыск. Он тоже у вас есть. Вот этой Майки, про которую я вам говорила, отец там же, где мои родители. До 39 года и до 40 года эта могила наполнялась, причем не только расстрелянными, но и бродягами, неизвестными лицами…
И: Называется «Могила невостребованных прахов».
О: Да, она так и называлась. «Могила № 1 невостребованных прахов». И я ее видела. Вот так получилось, что только благодаря Польше я это растормошила и они нашли этот материал и создали вот этот том. Может быть, они потом бы наткнулись…
 Два или три раза максимум я у него была. В последний раз он уже лежал. Он много мне рассказывал про Бутово, как добивался этого памятника, подарил мне фотографию памятника гранитного. Там памятник был, «каплица» по-польски. Не то, что сейчас – часовня, храмики. И действительно нашли эти списки, они самые надежные – для сжигания были списки, они в крематории сохранялись. А то, что было в Бутове – наверно, тоже точное. А то, что у нас в Ленинграде – у нас бардак. Еще там при Лефортове, при больнице, несколько есть захоронений. Лефортовское, еще какое-то там... Я занималась этим, но давно. Я работала в «Мемориале», в архиве, вот эти годы. И работала в музее Сахарова. И музей Сахарова получил по завещанию картотеку Мидлина. И я пользовалась и той картотекой, и этой, еще до соединения.  Меня, конечно, интересовали поляки. И – около четырехсот поляков находятся в этой общей могиле. Там и Тухачевский, и мой отец, и моя мать, и этот, которого я вам называла… Целый том. А Бутово – тоже есть тома. Там похоронено больше. Еще отдельно была Коммунарка – книжка, не знаю, вошла она в это Бутово или нет.
И: У нас есть, есть. А скажите – я знаю, многие получали в пятидесятых годах справки, абсолютно липовые, о том, что их родители умерли во время войны. Я знаю многих, у кого по две справки – правильная и липовая.
О: У меня есть. Могу вам подарить.
И: В смысле – копию?
О: Копию, конечно. Могу и подлинник подарить – зачем он мне? – оставить себе копию. 
И: Спасибо.
О: Могу вообще свой архив оставить вам. Я вижу – такие наследники, как вы, можно доверить. У меня проблема – кому оставить? Публичке – так они не интересуются. Бесполезно. Лежат невостребованные. 
И: А у нас сейчас активный архивный проект.
О: Я вижу, что опять активно. Замерло после Иоффе… У меня был идея насчет политической истории, но… Выставка, «Катынь», что ли, была, я подошла в зале, на предыдущей выставке...
И: Там была выставка «Польский след в Карелии, польский след на Севере» - может быть, эта?
О: А, точно, точно! На этой. Я подошла, говорю: «Вас интересуют материалы о поляках?» Вообще революцию делали в основном иностранцы – финны, немцы, латыши… «Нет, нас это совершенно не интересует!» У меня же книги есть об участии поляков в революции, я хотела им эти книги оставить… В общем, их не интересует. Отпадает!
Вообще люди...  у меня есть знакомая, которая была воспитательницей в детдоме для эвакуированных. Она не ходит, но голова работает хорошо… 
Мне звонит Борташевич, я тоже была в «Ассоциации жертв репрессий»… И она мне звонит и говорит: «Предложено сделать обсуждение на тему «Хорошо ли жить без родителей?».. Тема детей, которые остались без родителей и об этом рассказать старшеклассникам. В одном тоже, седьмом или восьмом, есть моя статья по поводу этого. 
… По-моему, кулаки, зажиточные – сразу же поняли, что к чему. Моя санитарка – она … она понимала, кто я, и сами они были раскулаченные, наверное. И оказались здесь. Люди же спасались от раскулачивания.
И: А как она поняла по вам?
О: Ну ясно же… мы никогда на эту тему не говорили, зачем? У нее муж работал ТАМ, всё было известно. Раскулачивание же было, когда ей было восемнадцать лет. 
И: То есть они познакомились уже здесь?
О: Они сами из Великих Лук. И туда она отправила свою дочку, когда началась блокада. Я была одногодка ее дочки, а она с младшим братом, которому было столько лет, сколько моему брату, буквально сразу после того, как сдала экзамены… Она ее отправила к бабушке в деревню, на отшибе, где доехать только на телегах. Кстати, Великие Луки принадлежали к Ленинградской области. Она – Анна Степановна Яковлева, а переулок был Яковлевский или Яковский, где я жила у них. Когда я училась и очень плохо стало мне – там же мы были с Леной, а были и другие студенты – которые и выпивали, и подворовывали, я не могла там заниматься… И я опять попросилась тетю Нюру: «Можно, я у вас поживу?» - «Пожалуйста!». Дочь-то их вернулась, сбежала, когда их гнали на работы  в 41 или 42 году, летом, на работы в Германию, отряд девушек. Их вели лесом, а они – в кусты, с подругой. Шли-шли лесом и оказались в Смоленщине и там наткнулись на отряд партизанский. Она вернулась в Ленинград  с документом партизанским. А иначе нельзя было вернуться в Ленинград! Люди с оккупационных зон были прокаженные, вообще все. А у нее чистый лист был. Знаете, как проверяли людей с оккупированных зон? И допрашивали, и предавали людей, и работы не могли получить. Это прокаженные люди были! Но прокаженных боятся люди, а тут – ими пугали, что ли… Сталин набедокурил, мягко говоря. 
И: Я со многими людьми беседовала, многие говорили, что, когда умер Сталин, они боялись, что начнется гражданская война, начнутся беспорядки… Даже те, кто был репрессирован, у кого родители были репрессированы. 
О: Кто это говорил?? Можете записать мое мнение. Сведения о Сталине поступали в наш поселок строителей. И поскольку это НКВД, все события сообщались сразу и газеты доставлялись быстро. Было сообщено официально нам, работающим в бараке одноэтажном... А напротив – барак, где мы жили. Была партийная ячейка, ячейке надо было сообщить. Вот нам сообщают, что Сталин болен. Даже передавался состав крови, или легких, или сосудов. Это называется – «бюллетень о здоровье Сталина». Конечно, все были настороже. Ну, мне, как медику, конечно, было понятно.
И: Что всё?
О: Ну конечно. Мне было понятно. И вот, наконец, солнечное утро... месяц какой? Март. Солнце, там весна, континентальный климат, уже подснежники, тепло. Я как сейчас вижу: стою у входа в барак, где мы работаем, на работу иду. Или.. ну неважно,  идет обсуждение, что Сталин умер (вероятно, я подхожу, а они раньше пришли на работу). И у них заплаканные лица! У этих женщин. Мужчины где-то сидели, уже обсуждали, я помню женщин. Я в недоумении, не знаю, как себя вести – плакат у меня слез нет, чего мне плакать? А с другой стороны, у меня появляется беспокойство: а что же может быть после его смерти? Тоже я задумалась над этим, откровенно я вам говорю. Конечно, была смута с этим Берией. Что творилось в Москве?.. У меня было такое раздвоение сознания. С одной стороны, я была настроена негативно, конечно… Я это никогда не высказывала… Как сказала Милица Евгеньевна: «Всё! Чтоб никакой критики, ничего!» И потом мне недавно знакомая, ее муж говорил: «Ну, Муся, такая закрытая, от нее ничего не вытянуть!» Он тоже был из репрессированных, а я не знала этого, все скрывали! 
То есть были сомнения, забота: что же будет после его смерти?? Не было ощущения, что будет прекрасно. Но ничего не изменилось. Портреты Сталина оставались, никто их не снимал. Ну, у нас они… ну, у начальства висели, но я не ходила туда. Не узнавала, висит-не висит. Его же похоронил Хрущев! А до этого всё оставалось как было.
И: А как вы  узнали о Двадцатом съезде?
О: Я же работала в организации НКВДэшной. Гидропроект принадлежал ведомству НКВД.
И: И вас собрали..?
О: Нас пригласили в церковь Васильевского острова, на углу 2й линии… Где лютеранская церковь – там сидели геологи. У нас не было здания Гидропроекта. Мы сидели в Апраксином дворе на третьем или втором этаже, там располагался Гидропроект, а ниже – магазины, очень удобно (смеется). Автодорожники сидели в церкви, где Пушкина отпевали, а геологи в лютеранской церкви. Там, где орган –  там был копировальный…
И вот, в этом зале небольшом… нас, может, немного было, но он был заполнен полностью. Рядом со мной сидели мои сотрудники по работе. Все не проявляли никаких эмоций, абсолютно выслушали молча, никаких не было обсуждений. Приняли к сведению. Ничего не изменилось.
И: А у вас что изменилось?
О: Я при первой же возможности поехала в Москву и узнала, что кое-что уже идет... Ой, нет. Я написала Милице Евгеньевне и она мне отвечает через какое время: «Знаешь, что? Уже началась реабилитация тех людей, которые вернулись из лагерей. Им представляются квартиры - жилье и прочее. Их освободили из лагерей и они появились. Тебе надо будет приехать в Москву и похлопотать насчет справок, узнать». И я получила справки, где написано, что они получили 58ю статью. Я же только слышала от следователя… еле слышала, потому что он мне читал это вранье всякое. Просто отключилась. 
И: Это тогда они вам написали, что они якобы умерли во время войны в 43 году?
О: Неет, это было в Польше, в восьмидесятых годах. Тогда еще не было, только - за отсутствием состава преступления. 
И поняла, что надо – пошла к следователю и мне прислали эту справку. Первую. Это был 56 год. Нет, неправильно я сказала. Тогда следователь мне сказал: это дело групповое, когда будет, рассмотрим, вам сообщим. И сообщили, а потом я дальше начала действовать. И при этом еще я должна была сделать запрос; я была в Москве, и мне дали справки о том, что они умерли от болезней. Это было сразу, в 56 году. Когда выдали эту справку, что мама умерла от сердца, папа от почек. Бюллетень такой был. Ну, был список на сорок болезней, из которых можно было выбрать любую болезнь и всё это смешать с общей смертностью. Вы знаете об этом? И военный и такой, обычный. Это к тому, что изменилось. Ничего не изменилось, всё было засекречено. Правды-то не было, было постановление о том, что можно возвращаться, кто был выслан. А куда можно было вернуться? А потом, в 56 году или когда – отпускали уголовников в первую очередь. Это Берия устроил. Был даже фильм такой, «Весна…»
И: «Холодное лето 53-го».
О: Да-да. Прекрасный фильм. Детективный. Вся наша жизнь – детектив. Копаются в архивах. Детектив – это ведь розыск. Одни мифы уничтожаются, другие создаются…
И: А вы читали Солженицына, «Один день Ивана Денисовича»?
О: Ой, это всё благодаря Польше. Я там всё прочитала. Днем я не могла читать – надо было общаться и прочее, а утром – я просыпалась в пять часов и читала-читала-читала. Это всё было мне известно.
И: Это было в шестидесятых годах?
О: Я начала ездить в Польшу в 1957 году. И я уже всё знала – и про Катынь, и про то, что сдали поляков восставших, несчастных, честную молодежь моего поколения. Видела два фильма Вайды о моем поколении. Меня хорошо просветили, но – я об этом не могла рассказать никому. Вот это обстановка. Когда я читаю в официальных документах, газетах, о том. что не было Катыни, что это немцы сделали… Что изменилось? Не изменилось! НКВД работало, оно продолжало по инерции работать. И еще были аресты. Боря [Борис Миркин, полизаключенный] в каком году пострадал?
И: В начале восьмидесятых.
О: Началось в семидесятых, по инерции шло. 
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О.: …Кинотеатра «Арс» после фильма «Подруги».
И.: Это было, когда все вместе ходили – Рада Пятакова…
О.: ..Лена и я. Мы втроем пошли, Лауры с нами не было. Не знаю, почему. А потом, когда началась война, я уже не знаю, как было там, - Лена уехала, как-то связи у нас не было, потому что всё было неопределенно, я сама моталась на трудработы. У меня же даже жилья не было – куда писать? А когда я уже обосновалась в Лесотехнической академии, то я уже могла получать письма – из Москвы, кстати, всю блокаду, когда писали, я не помню, чтобы какое-то письмо не дошло, вы понимаете, как было. А сейчас могут пропадать…
И с Леной переписка была тоже, потому что я знала, где она. А они контактировали, я вам потом дам письма прочесть. Прекрасные письма, я переписала или скопировала, я уже не помню…
Я стала медсестрой, а Рада стала дружинницей, она работала, наверное, в бригаде, которая помогала раненым, ведь много раненых было, были дружины, которые не только раненым помогали, а были больше, которые гасили от зажигательных бомб пожары на крышах, и были, которые занимались какими-то восстановительными работами – в смысле разгребали завалы, ведь мужчин же не было, они все были на фронте или только в управлении, армия в основном была на фронте, здесь у нас было – я даже милиции не видела, между нами говоря, в своем Выборгском районе на том берегу. Вообще Выборгский район считался не городом (смеется), потому что, когда я оказалась на этом переулке, где было общежитие, у него адрес был «Лесной проспект», но вообще другой немножко… Что-то я хотела сказать…
И: Что был не совсем город…
О: Да, и тогда было так - говорили: «Я поеду в город». И это даже после войны еще было, по потом же генерации менялись и всё. Я даже сейчас мысленно, когда еду, я говорю: « На Невский» - но вообще всегда думаю – «в город», потому что наш район мало изменился, вот этот кусочек, где я живу, он мало изменился – там много зелени, наши дома в лесу…
И: А где вы живете?
О: Ланское шоссе, улица Матроса Железняка – вдоль железной дороги, где проходят поезда загородные, это дает ощущение, что ты куда-то едешь, что ты за городом. Это мне знакомая говорила: «Вас не беспокоит шум?» Я говорю: «Да нет, я и не слышу». А она говорит: «А мне у вас так нравится. Я у вас сижу и представляю, что я куда-то еду!» …
Ну вот, и что было: во-первых, я переписывалась с Леной. И Лена в марте месяце мне пишет…
И: В марте какого года, это уже 42-й год?
О: В марте 42-го. И мне Лена пишет… Хорошо, что еще я не поменяла адреса, потому что госпиталь через какое-то время перевели на Петроградскую, на улицу Мира. И она мне пишет, что Рада умерла... Рада умерла в марте месяце. А кроме того, когда выезжала Майка, она уничтожала… ну, книги продавала, а уничтожала письма, потому что было запрещено перевозить им всякие книги без разрешения, бумаги, письма, фотографии, они всё это оставили, многое оставили родственникам. Родственники  - это… У Майки вообще родственников уже не было – мама умерла, папу расстреляли, Леночка умерла, вот ее муж остался. Они, видимо, оставались у родственников зятя Майкиного, поэтому так много материала здесь. И вот она перелистывала, я при этом сидела. Вот такая коробка, она достает и говорит: «А вот письмо Лены». И в этом письме Лена прекрасно описывает вот этот период блокады и как умерла Рада. Она, во-первых, сдавала экзамены, несмотря на голод, на холод, там же не отапливали, у нее же ничего нет, кроме стипендии, а что на стипендию купишь, только вот этот хлеб и все, даже хлеб не купишь, надо же вещи менять, ну и, в общем, она умерла. Она приходила…, ну там все описывается, я вам дам письмо прочитать, это письмо очень страшное. Тут кусок из письма, но другого, там от руки… Это Леночка, у нее такой чудесный почерк, «10 апреля 42 года». Я не прочла его, мне Боря сделал ксерокс… Я думала, потом разберусь. 
И: Это письмо от мамы из лагеря…
О: Вот в каком конверте.
И: Да это не конверт, это просто сложено письмо…
О: А там письмо было таких четыре страницы, вот такая разверточка, как бы тетрадка. И вот это письмо она увезла, а потом… Вы знаете, я очень иногда стеснительна и боюсь потревожить чувства… Я была в Израиле. Они уехали в 90-м году, а я приехала в 91-м. И то ли перед отъездом сделали ксерокс, то ли там сделали ксерокс того письма мне. Там все очень описано, как она замерзала, приходила погреться... Но Майке очень повезло, соседка была у Майки (ну, она жила с родителями, а рядом на этой на площадке жила женщина с мужем, детей у них не было) и, по–моему, вот этот муж - он военным стал, не был на фронте, он был на складе и пристроил Майку и поэтому она выжила. Там она не описывает, конечно, как помогала она или не помогала, но она приходила к ним. Я читала десять лет назад это письмо. Я не могу перечитывать даже, мне очень тяжело. 
Вот это уже относится к блокаде самой. Ситуация такая: люди крошки во рту не имеют, очень многие. Ну, вот съели кусочек и все, больше ничего. Истощенные, изможденные, в холоде. В общем, происходит перерождение, он [желудок] пытается своими клетками питаться. Я по себе говорю, атрофия желудка. У меня все время был диагноз - атрофия. Клетки же возрождаются при хорошем питании. Я же вам рассказывала, как меня подняли буквально за десять дней и потом освободили, чтобы я газету сделала (смеется). Конечно, вопрос - как съедаются клетки, особенно слизистая, кожа. И так человек… Я же видела этих людей, если не на себе, так на них... 
Потом открывается Дорога жизни. Начинается прибавка продуктов. В апреле месяце уже дают масло, жиры, не просто углеводы, а та пища, которая требует ферментов. Вот у меня не усваивалось, у меня было отвращение, я даже не попробовала, у меня было отторжение, организм такой - сам защитился. А у нее получилось… И очень многие умирали, объедались, съедали всё сразу, эту еду. А нужно было как сделать - вот этот кусочек хлеба или что-то - по кусочку. Вот где-то я читала описание, что бабушка была мудрая и она резала хлеб на порции… вот этот кусок хлеба, даже и не в блокаду… она резала порции и давала не сразу…
И: Так Алиса Фрейндлих вспоминала о своей бабушке-немке, что она всё делила и это их спасло…
О: Ну, это многие делали…
И: Это блокадные воспоминания, может быть, многие так делали.
О: Мудрые люди понимали, были образованные. По-моему, у них с медиками было связано…
И: Не могу сказать… Странно, об этом знали – что нельзя сразу есть много, сколько описано, и Гоголь писал об этом, и, тем не менее, возможно, что-то в голове…
О: У нас в госпитале умирали просто от истощения, я не думаю, что они умирали от этого, ну, может и от этого. Там же их три раза кормили, они не могли сразу все съесть, всю порцию, которую давали. Которые голодали, которые были на карточках, они могли съесть всё – потому что им этого мало, это пригоршня. А там все-таки они были просто истощены и больные. Поэтому вот такая с ней история очень грустная, чем дальше, тем грустнее. 
У меня есть о Раде, кроме письма… Я написала письмо, по-моему, даже тому следователю, не помню, обратилась в архив, чтобы он мне дал выписку о матери и о Пятаковой у меня есть, реабилитация или сведения, ну хотя бы первую запись, я долго не могла найти ее – а потом обнаружила, что она не Пятакова, а Дятькова…
И: Когда она сидела?
О: Нет, вообще фамилия ее была. Она не взяла фамилию Пятакова.. Может, она отказалась от фамилии… В свое время я читала журнал «Огонек». И там было… Знаете, был генерал Орлов, который сбежал и там написал книгу, разоблачающую КГБ, ну, тогда это называлось НКВД… Много там было вранья, и в том числе там было описание о матери Пятаковой и о Пятакове самом. Там столько было грязи, это невозможно, об этой матери особенно. О Пятакове я не могу ничего сказать, он, конечно, был революционер, если не сам расстреливал, то подписывал приказы о расстреле... Благодаря ему Украина не ушла от нас, он установил там Советскую власть. Он был один из этих руководителей. У меня записей нет, но я помню. Он был очень известным революционером и потом - создателем власти. Он создавал промышленность. Бухарин работал под его руководством, поэтому он и сидел с ним вместе, то есть был арестован... Процесс «Пятаков – Бухарин» или как?
И: По-моему, они вместе шли…
О: Нет, там было два процесса… Буквально на днях я смотрела…
И: Надо уточнить.
О: Но процесс Пятакова был, по моему представлению, когда мы уже были в детдоме, в 37-м году, а Харина в 36-м. Но Пятаков работал у Орджоникидзе. А, Харин же был финансистом. Да, финансистом он был. Ведь Майка родилась в Париже. Он был представителем торговых организаций, вы знаете, торговали всем, ну, в общем в этой сфере... Процесс «Бухарин – Троцкий»?
И: Нет, Троцкого задолго до этого. Надо уточнить, Пятаков известный, про него легко уточнить. А вот мама – она когда освободилась… Софья Александровна?
О: А мама работала, она была на курсах всяких, она, по-моему, занималась партийной работой. И что он [Орлов] пишет, что она была пьяницей, опустившейся какой-то, откуда он взял? Это по доносу, это материалы доносов.
И: Это могло быть что угодно…
О: Да, что угодно. Я знаю, потому что про мою маму. Я не знаю, я не читала вот этих всех материалов и не хочу читать, что там написано в Большом доме. Мне не надо. Читать эту требуху я не хочу. Мне отказали, когда я хотела, а потом всякое желание [пропало]… У меня достаточно других материалов, зачем мне разбираться в этом поклепе. Правда, они из него изъяли, все равно кое-что осталось. Моя мама не признала себя виновной, ее очень быстро расстреляли. Арестовали 14-го [июня] – было направление на арест, а расстреляли 21 августа. Июнь, июль и август – два месяца. А папу на месяц позже – он признался, что он виноват. Мне Целиночка, я вам рассказывала, помогла найти могилу, она говорила, что кто не сдавался, тех быстрее расстреливали, а кто упорствовал – из них хотели еще чего-нибудь, или им нужно было для устрашения других держать, раз это была групповая… Им надо было больше собрать, еще выбрать каких-то… Вот и муж Милицы Евгеньевны попал тоже в это дело. Требовали перечислить круг знакомых, с кем ты общался. Вот ты с ними общалась – значит, ты их заразила – их арестовывают. Я думаю, что я не ошибаюсь, ведь план надо было не только выполнить, но и перевыполнить... К сожалению, муж Милицы Евгеньевны… Он очень был сильный здоровый человек. Он там на фотографиях есть - он очень любил с нами заниматься и сочинять книги. Он писателем мог бы быть, всяких рассказов типа детективов и вообще – приключенческой. Он нам устные делал рассказы.
И: На фото, где он с детьми сидит на даче…
О: Да-да-да, бритая у него голова всегда была. Очень любил с нами возиться, придумывать игры… Так Александр Борисович Корецкий он, фамилия у него польская вроде бы…
Вот такая цепочка тянулась и тянулась. И поэтому мне не хочется ничего читать, потому что люди… Ой, как это ужасно читать про Бухарина – он наклепал сам на себя, он уже совершенно сумасшедшим стал, ненормальным человеком, видимо, у него не было сил сопротивляться, вообще он был мягким человеком по природе. 
И: Видимо, его пытали…
О: Его там измучили… Он рисовал…Он был человек такой… Ну, он из крестьянской семьи. Мягкий такой человек был... И дочь [ИМЕЕТСЯ В ВИДУ ЖЕНА] его тоже, она тоже очень мягкий человек, она так страдала, ее же тоже посадили, в лагерях сидела и в тюрьмах. Она 20 лет, по-моему, оттрубила в сумме. И сын – внук – он Ларин был, она же фамилию имела Ларина…
И: Бухарина-Ларина…
О: Да, она дочь Ларина. Это знаменитые большевики Ларины. И его тоже показывали, он был хорошим художником, его картины даже в Третьяковке есть. Вот передалось. Я просто для характеристики Бухарина говорю.
И: Скажите, а что о Лариной рассказывали те, кто возвращался?
О: О Лариной - ну что она - ее арестовали, посадили, из лагерей в лагеря переводили…
И: Те знакомые поляки, кто у вас были, кто сидел, они что рассказывали? 
О: Вот Целина - она сама сидела.
И: Что-нибудь она говорила?
О: Конечно, у нее целая книга на польском языке.
И: Не сейчас, а тогда, в 50-е – 60-е годы?
О: Конечно, она доверяла мне целиком, она же понимала, кто я. Она видела мое поведение, я не лезла, не любопытствовала, хотя я очень любопытный человек, очень сдержанная… Она мне доверяла целиком. После 58-го года так получилось, что я только в 66-м году была, у меня был большой перерыв – ведь не разрешали, у меня не было близких. С таким трудом я получила разрешение после 58-го года…
И: Поехать в Польшу?
О: … в Польшу выехать. В ЦК польской партии уже  вмешались в это, написали письмо в партийные органы и через них мне разрешили. Причем этот, который сидел в бюро, (на Невском оно было, городское, тогда же мало уезжали. Сейчас в каждом районе есть визовый отдел, а тот был один – на Невском) – он вызвал меня, ведь я ему заявление написала с просьбой о выезде и он еще проверял сколько-то месяцев, потом пригласил меня и говорит: «Вот вам все-таки дано разрешение» (поскольку в Москве дело решалось, не здесь). И он говорит: «А вы не останетесь там?» - с таким страхом, серьезно, не шутя, дрожащим… Я говорю: «Я не собираюсь»…Это 58-й год. А поскольку я вернулась в 58-м году, то и в 66-м году мне дали, но надо было заполнять анкету, получать приглашение. Господи, а обыски делали, вплоть до раздевания, но меня, по-моему, не раздевали, даже женщин некоторых, но это тех, которые перевозили золото – гинекологи проверяли. Ну такая дурь творилась, это вспомнить – сумасшедший дом. Мы жили в сумасшедшем доме. Поэтому у нас большая часть населения – с психопатическими наклонностями. А то поколение – чистые психопаты, со всякими проявлениями. Это очень сложное заболевание в разных формах… У меня любопытство к медицине осталось…
И: Вы в результате были в госпитале. Сколько – четыре года? Сначала здесь, в Ленинграде…
О: Четыре года.
И: А закончили вы...
О: Осенью 45-го. Почти ровно 4 года и сколько-то там дней. Да, у меня справка есть.
И: Вы сказали – вас демобилизовали…
О: Меня не демобилизовали.
И: С вас сняли военный паек. Вы были мобилизованы до осени 45 года, работали в госпитале как военнообязанная..?
О: Госпиталь остался. Но мне написали другое. Дело в том, что меня не отпускали. А я стремилась на учебу, хотела попасть на второй курс. И тянули, тянули, тянули. Я пошла к начальнику госпиталя. Он говорит: «Нет, не отпущу». А потом медсестра – мы с ней жили рядом, она говорит: «Ты знаешь, у него же сын учится в институте, а он тебе не дает. Скажи ему!» Я набралась храбрости и говорю: «Слушайте, у вас же сын учится в институте и я тоже хочу». И он мне разрешил (смеется). Ну, я уже поняла, что он человек интеллигентный, при первом [посещении]. Он не грубо сказал: «Отправляйся», он просто сказал: «Я не могу вас отпустить». Я поэтому и набралась храбрости. Нас перевел главком – медсестер из военнослужащих - в военнообязанные, то есть мы были по вольному найму. Добровольно. И нас перевели. А на самом деле…
И: Добровольно-принудительно.
О: Это такая форма. Это относится не только к медицине, а и к другим службам. Например, в хозяйственном отделе – их тоже перевели «по вольному найму». Так и написано: я переведена по вольному найму. Около полутора лет я была военнообязанная. Но обмундирования я не имела. А когда наступила зима, ходить было не в чем, я не помню, в чем я ходила – в старых рваных валенках… не помню. Морозы жуткие были. И мне говорят, Галя или Валера: «Слушай, у нас же есть хозчасть в госпитале. Кто хотел – сделал сапожки». И, по-моему, Валера сказала: «И мне он из этих сапог солдатских переделал по моему размеру». И я пошла, отнесла порцию хлеба или - нам давали водку. Сестрам давали иногда. Ну, в общем, он мне сделал сапоги. Потом надо было теплую одежду, у меня не было теплой одежды. У нас в детдоме… осеннее какое-то черное пальтишко. Когда я приехала к Милице Евгеньевне в Москву на каникулы зимние, она мне отдала сак мамин, каракулевый. Представьте, опять необъяснимая история – нас увозят, я не могла собраться. Все делали женщины, которые приехали и отбирали одежду для меня и для брата. Я позвонила Милице Евгеньевне: «Нас забирают». Она моментально примчалась, наверное, на такси, ну это недалеко было, можно было и на трамвае. И она тоже присоединилась. Я ничего не могла сообразить – что взять, что не взять… И оказывается, они нас увезли, а она потом вернулась и взяла довольно много вещей маминых – для меня, ну и для брата что-то. И потом, когда я приехала на первые каникулы, я же была раздетая, она мне отдала этот сак мамин, который она не носила, моя мама,  не ходила – коммунистка, будет она ходить в этом саке! Она ходила в 13-м году, вы поняли, - до революции, а в революцию она не ходила в нем, (как буржуйка!), и он сохранился в сундуке. И этим саком я покрывалась, когда спала в аудитории химкорпуса, - вот такая, круглая, амфитеатром, а мы внизу поставили носилки на табуретки или на стулья, взяли одеяла в бельевой, я подстилала одеяла, там нетоплено было и покрывалась этим каракулевым саком. Сак этот труакар – до колена, не длинный, а короткий.
И: Чтобы не спать в этом подвале вшивом, да?
О: Да-да-да. А потом нас Гутя пригласила. 
Так вот - как и почему не опечатали? Как она договорилась с соседями, чтобы они не донесли? Вот это соседка, которую потом заставили донос на маму написать…
И: Тот, что вам читал следователь?
О: Да, я подозреваю, что эта соседка. Вторая – вряд ли, она уже очень старая, по-моему. У меня есть ее имя-отчество. 
Поэтому я, приехав на каникулы к Милице Евгеньевне, получила… было два костюма от мамы: синий, бостоновый, и черный. На подкладке, ну, которые и сейчас носят, юбка и жакет. Как партийная дама – она работала на партийной работе, она была ученым секретарем издательства «История гражданской войны» и она собирала документы, опрашивала, ездила… Там был Минц такой, который подписался на списке, чтобы ее расстреляли. Ну, это я уже из газет прочитала, когда уже эти разоблачения были. На Минца была целая статья, какой он был «ученый», что он чужие статьи присваивал. 
Так вот, Милица Евгеньевна сказала: «Какой ты хочешь?» Я сказала: «Синий». Она мне сказала: «Приедешь в Ленинград, поедешь к Бакуниной, она тебе перешьет этот костюм на тебя». Они жили на Малом проспекте. 
И: И они вам переделали этот костюм…
О: Она очень тепло меня приняла, сказала: «Приедешь через какое-то время», я приехала, было готово. В общем, у меня была теплая одежда, я ходила в нем на первом курсе. Потом она мне и второй отдала, и кольцо обручальное. Но не сразу, а когда я уже начала работать, когда она убедилась, какой я человек. Это кольцо, выгравировано: « 13 апреля 13 года».
И: Это вашей мамы обручальное кольцо?
О: Да, это брак с папой. Потом были часики мамины – она тоже мне отдала. 
Так вот, почему она переписывалась с Бакуниными? Это две сестры, жили вместе. По-моему, это было коммуналка, вообще, весь Ленинград был в коммуналках, квартир было много больших и строительства нового не было. До войны было только несколько.. массив в Московском районе… дома строили сразу для «коммунаров», без ванн, рядом только бани… Такой массив еще был у общежития Политеха, мы туда ходили в баню мыться.
Так вот, Милица Евгеньевна с ней переписывалась и писала ей письма в стихах! Она описывала все события. Я их читала. Это замечательно! Она не была стихотворцем, конечно… Так что можно сказать – я была знакома с этими сестрами. Никаких вопросов. Всё понимали, одно сочувствие, потаенная близость. Это поддерживало людей. Молча – помогали. У нас была сестра в блокаду, старше нас, Мелконян. Она ничего не спрашивала и о себе ничего не говорила. Но потом она мне всё выдала: она помогала армянам! Она вышла замуж за армянина еще до войны. Она из Старой Руссы, по-моему. Нет, где могилы поляков, немцев… Боровичи! Ее отец поставлял масло и молочные продукты в Москву. Она почему-то вышла замуж за армянина и приняла культуру армянскую. Мне помогала необыкновенно. Я уже когда вернулась, мне было негде жить, они жили – в каморке дворника на Добролюбова. Маленькая, семь метров. Так мы с ней спали на одной кровати. А ее дочка, врач, на полу спала! И делилась всем со мной! В года моего студенчества. Нет, после студенчества она получила квартиру на улице Замшина и – тоже самое, я приходила. Мы с Ритой ходили по театрам, минимум один раз в неделю, не пропускали…
И: Рита – это кто?
О: Дочка, Маргарита, от этого армянина. И молча она посылала посылки туда, армянам, пострадавшим от репрессий, сосланным. 
И: Куда?
О: По почте. Сосланным. Вот что она делала. Это можно было. И, кроме того, когда эта армянская орава приезжала, всем стелилось на полу и всех принимала. И готовила голубцы в виноградных листьях, а их присылали из Еревана. Все эти блюда она успела выучить – значит, она там жила с мужем и там он умер. 
Как-то мне везло на хороших людей… У меня даже есть их одна фотография. Их было три сестры, она – Мелконян, другая сохранила свою фамилию.. Они, видимо, были из немцев,  их отец был немец, поэтому он и занимался этими поставками, потому что ну кто наш этим занимался? Я там была, в Боровичах.
И: На открытии памятника?
О: К сожалению, меня забыли. А я была – на разведке, где там были могилы. Иоффе меня послал. Я была в двух экспедициях, отчеты есть. Приехал священник, сказал, что есть могилы военнопленных поляков. И немцев. Он знает, что я полька, что я с консульством польским имею дело. Я ему и телефон дала, он и консульство пригласил, а меня забыли. Иоффе забыл. Но я видела, как это делалось, моей спутницей была Наталья Круг. 
…И, кроме того, она меня снабжала подпольной литературой. 
И: Какой?
О: Запрещенной.
И: Самиздат?
О: Я там прочитала Солженицына, и в Польше, и здесь – то, что в Польше не читала. Журналы «Метрополь». Когда начались гонения в семидесятые, стали евреи уезжать, когда «появились инакомыслящие»… Так, Майечка уехала, а письма все, и мои в том числе… пришлось сжечь. Они жили тогда на 3й Красноармейской. Хорошо, были печки.
И: Еще были печки?
О: По-моему, были печки. Их же не сразу сносили. У моей знакомой Зиночки – она умерла, а печка стоит. Изразцовая, красивая, и лепка… которая обрушалась на голову. В общем, жизнь была бы интересная, если бы она не была такой развратной. От слова «разворотили». 
Б.: …Кинотеатра «Арс» после фильма «Подруги».
И.:  Это было, когда все вместе ходили – Рада Пятакова…
Б.: ..Лена и я. Мы втроем пошли, Лауры с нами не было. Не знаю, почему. (Пауза). 
Вот… А потом, когда началась война, я уже не знаю, как было там, - Лена уехала, как-то связи у нас не было, потому что все было неопределенно, я сама моталась на трудработы. У меня же даже жилья не было – куда писать. А когда я уже обосновалась в Лесотехнической академии, то я уже могла получать письма – из Москвы, кстати, всю блокаду, когда писали, не помню, чтобы какое-то письмо не дошло, вы понимаете, как было. А сейчас могут пропадать… 
И с Леной переписка была тоже, потому что я знала, где она. А они контактировали, я вам потом дам письма прочесть. Прекрасные письма, я переписала или скопировала, я уже не помню…
Я стала медсестрой, а Рада стала дружинницей, она работала, наверное, в бригаде, которая помогала раненым, ведь много раненых было, были дружины, которые не только раненым помогали, а были больше, которые гасили от зажигательных бомб пожары на крышах, и были, которые занимались какими-то восстановительными работами, разгребали завалы, ведь мужчин же не было, они все были на фронте или только в управлении, армия в основном была на фронте, здесь у нас  было – я даже милиции не видела, между нами говоря, в своем Выборгском районе на том берегу. Вообще Выборгский район считался не городом (смеется), потому что, когда я оказалась на этом переулке, где было общежитие, у него адрес был «Лесной проспект», но вообще другой немножко… Что-то я хотела сказать…
И: Что был не совсем город…
Б: Да, и тогда было так - говорили: «Я поеду в город». И это даже после войны еще было, генерации менялись. Я даже сейчас мысленно, когда еду, я говорю: « на Невский» - но вообще всегда думаю – «в город», потому что наш район мало изменился, вот этот кусочек, где я живу, он мало изменился – там много зелени, наши дома в лесу… 
И: А где вы живете?
Б: Ланское шоссе, улица Матроса Железняка – вдоль железной дороги, где проходят поезда загородные, это дает ощущение, что ты куда-то едешь, что ты за городом. Это мне знакомая говорила: «Вас не беспокоит шум?» Я говорю: «Да нет, я и не слышу». А она говорит: «А мне у вас так нравится. Я у вас сижу и представляю, что я куда-то еду» (смеется). Это когда с открытыми окнами, летом, а зимой так совсем нет. А сейчас шведский ремонт намудрили, сделали, халтурно, конечно, но пока ничего, а потом уши мои не слышат…
Что было: во-первых, я переписывалась с Леной. И Лена в марте месяце мне пишет…
И: В марте какого года, это уже 1942-й год?
Б: В марте 1942-го. И мне Лена пишет… Хорошо, что еще я не поменяла адреса, потому что госпиталь через какое-то время перевели на Петроградскую, на улицу Мира. Тоже вот сложности были, но все это ерунда. При желании все может быть. И она мне пишет, что Рада умерла... Рада умерла в марте месяце. А кроме того, когда выезжала Майка, она уничтожала… ну, книги продавала, а уничтожала письма, потому что было запрещено перевозить им всякие книги без разрешения, бумаги, письма, фотографии, они все это оставили, многое оставили родственникам. У Майки вообще родственников уже не было – мама умерла, папу расстреляли, Леночка умерла, вот ее муж остался. Они, видимо, оставались у родственников зятя Майкиного, поэтому так много материала здесь. И вот она перелистывала, я при этом сидела. Вот такая коробка, она достает. И говорит: «А вот письмо Лены». И в этом письме Лена прекрасно описывает вот этот период блокады и как умерла Рада. Она, во-первых, сдавала экзамены, несмотря на голод, на холод, там же не отапливали, у нее же ничего нет, кроме стипендии, а что на стипендию купишь, только вот этот хлеб и все, даже хлеб не купишь, надо же вещи менять, ну и в общем, она умерла. Она приходила…, ну там все описывается, в общем, я вам дам письмо прочитать, это письмо очень страшное. Тут кусок из письма, но другого, там от руки… Это Леночка, у нее такой чудесный почерк, 10 апреля 42 года. Я не прочла его, мне Боря сделал ксерокс… Я думала, потом разберусь. Вот видите даже, что …
И: Это письмо от мамы из лагеря…
Б: Вот в каком конверте.
И: Да это не конверт, это просто сложено письмо…
Б: А там письмо было таких 4 страницы, вот такая разверточка, как бы тетрадка. И вот это письмо она увезла, а потом… Вы знаете, я очень иногда стеснительна и боюсь потревожить чувства… Я была в Израиле. Они уехали в 90-м году, а Майя в 91-м, то есть я приехала в 91-м. И то ли перед отъездом сделали ксерокс, то ли там сделали ксерокс того письма мне. Там все очень описано, как она замерзала, приходила погреться. Но Майке очень повезло, соседка была у Майки – она жила с родителями, а рядом на этой на площадке жила женщина с мужем, детей у них не было. И по–моему, вот этот муж он военным стал, не был на фронте, он был на складе, и пристроил Майку и поэтому она выжила. Там она не описывает, как помогала она или не помогала, приходила... Я читала десять лет назад это письмо. 
Я не могу перечитывать даже, мне очень тяжело. Вот это уже относится к блокаде самой. Ситуация такая: люди крошки во рту не имеют, очень многие. Ну вот съели кусочек и все, больше ничего. Истощенные, изможденные, в холоде. В общем, происходит перерождение, он [желудок] пытается своими клетками питаться.. Я по себе говорю,  атрофия желудка. У меня все время был диагноз - атрофия. Клетки же возрождаются при хорошем питании. Я же вам рассказывала, как меня подняли буквально за десять дней и потом освободили, чтобы я газету сделала (смеется). Конечно, вопрос - как съедаются клетки, особенно слизистая, кожа. И так человек… Я же видела этих людей, если не на себе, так на них... Потом открывается Дорога Жизни. Начинается прибавка продуктов. В апреле месяце уже дают масло, жиры, не просто углеводы,  та пища, которая требует ферментов. Вот у меня не усваивалось. У меня было отвращение, я даже не попробовала, у меня было отторжение, организм такой - сам защитился. А у нее получилось… И очень многие умирали, объедались, съедали все сразу, эту еду. А нужно было как сделать - вот этот кусочек хлеба или что-то - по кусочку. Вот где-то я читала описание, что бабушка была мудрая и она резала хлеб на порции…вот этот кусок хлеба, даже и не в блокаду… она резала порции и давала не сразу…
И: Так Алиса Фрейндлих вспоминала о своей бабушке-немке, что она делила и это их спасло…
Б: Ну это многие делали…
И: Это блокадные воспоминания, может быть, многие так делали.
Б: Мудрые люди, понимали, были образованные. По-моему, у них с медиками было связано…
И: Не могу сказать… Странно, об этом знали – что нельзя сразу есть много, сколько описано, и Гоголь писал об этом, и тем не менее, возможно, что-то в голове…
Б: У нас в госпитале умирали просто от истощения, я не думаю, что они умирали от этого, ну, может и от этого. Там же их три раза кормили, они не могли сразу все съесть, всю порцию, которую давали. Которые голодали, которые были на карточках, они могли съесть все – потому что им этого мало, это пригоршня. А там все-таки они были просто истощены и больные. Поэтому вот такая с ней история очень грустная, чем дальше, тем грустнее. У меня есть о Раде, кроме письма… Во-первых, я получила благодаря контактам... Каким же контактам?… Я написала письмо, по-моему, даже тому следователю, не помню, чтобы он мне дал – обратилась в архив, чтобы он мне дал выписку о матери и о Пятаковой у меня есть, реабилитация или сведения, ну хотя бы первую запись, я долго не могла найти ее – а потом обнаружила, что она не Пятакова, а Дятькова…
И: Когда она сидела?
Б: Нет, вообще. Может, она отказалась от фамилии… В свое время я читала журнал «Огонек». И там было… Знаете, был генерал Орлов, который сбежал и там написал книгу разоблачающую КГБ, ну тогда это называлось НКВД… Много там было вранья, и в том числе там было описание о матери Пятаковой и о Пятакове самом. Там столько было грязи, это невозможно, об этой матери особенно. О Пятакове я не могу ничего сказать, он, конечно, был революционер. Если не сам расстреливал, то подписывал приказы о расстреле. Благодаря ему Украина не ушла от нас. Он восстановил там Советскую власть. Он был один из этих руководителей. У меня записей нет, но я помню. Он был очень известным революционером и создателем власти. Он создавал промышленность. Бухарин работал под его руководством, поэтому он и сидел с ним вместе, то есть был арестован... Процесс «Пятаков – Бухарин» или как?
И: По-моему, они вместе шли…
Б: Нет, там было два процесса… Буквально на днях я смотрела…
И: Надо уточнить.
Б: Но процесс Пятакова был, по моему представлению, когда мы уже были в детдоме, в 37-м году, а [Бу]Харина в 36-м. Но Пятаков работал у Орджоникидзе. А, [Бу]Харин же был финансисом. Да, финансистом он был. Ведь Майка родилась в Париже. Он был представителем торговых организаций, вы знаете, торговали всем, ну во общем в этой сфере... Процесс «Бухарин – Троцкий»?
И: Нет, Троцкого задолго до этого. Надо уточнить, Пятаков известный, про него легко уточнить. А вот мама – она когда освободилась… Софья Александровна?
Б: А мама работала, она была на курсах всяких, она, по-моему, занималась партийной работой. И что он [Орлов] пишет, что она была пьяницей, опустившейся какой-то, откуда он взял? Это по доносу, это материалы доносов.
И: Это могло быть что угодно…
Б: Да, что угодно. Я знаю, потому что про мою маму. Я не знаю, я не читала вот этих всех материалов и не хочу читать, что там написано. В Большом доме. Мне не надо. Читать эту требуху я не хочу. Мне отказали, когда я хотела, а потом всякое желание [пропало]… У меня достаточно других материалов. Зачем мне разбираться в этом поклепе. Правда, они из него изъяли , все равно кое-что осталось. Моя мама не признала себя виновной, ее очень быстро расстреляли. Арестовали 14-го [июня] – было направление на арест, а расстреляли 21 августа. Июнь, июль и август – два месяца. А папу на месяц позже – он признался, что он виноват. Мне Целиночка, я вам рассказывала, помогла найти могилу, она говорила, что кто не сдавался, тех быстрее расстреливали, а кто упорствовал – из них хотели еще чего-нибудь, или им нужно было для устрашения других держать, раз это была групповая… Им надо было больше собрать, еще выбрать каких-то… Вот и муж Милицы Евгеньевны попал тоже в это дело. Требовали перечислить круг знакомых, с кем ты общался. Вот ты с ними общалась – значит, ты их заразила – их арестовывают. Я думаю, что я не ошибаюсь, ведь план надо было не только выполнить, но и перевыполнить... К сожалению, муж Милицы Евгеньевны… Он очень был сильный здоровый человек. Он там на фотографии - он очень любил с нами заниматься и сочинять книги. Он писателем мог бы быть, всяких рассказов типа детективов и вообще – приключенческой. Он нам устные делал рассказы.
И: На фото, где он с детьми сидит на даче…
Б: Да-да-да, бритая у него голова всегда была. Очень любил с нами возиться, придумывать игры… Так Александр Борисович Корецкий он, фамилия у него, польская вроде бы… 
Вот такая цепочка тянулась и тянулась. И поэтому мне не хочется ничего читать, потому что люди, ой, как это ужасно читать про Бухарина – он наклепал сам на себя, он уже совершенно сумасшедшим стал, ненормальным человеком, видимо, не было сил сопротивляться, вообще он был мягким человеком по природе. Как хорошо о нем рассказывает Млечин и его компания. Ну там Млечин не все ведет…
И: Видимо, читали…
Б: Его там измучили… Он рисовал…Он был человек такой… Ну, он из крестьянской семьи. Мягкий такой человек был... И дочь [Б. путает дочь с женой Бухарина] его тоже, она тоже очень мягкий человек, она так страдала, ее же тоже посадили, в лагерях сидела и в тюрьмах. Она 20 лет, по-моему, оттрубила в сумме. И сын – внук – он Ларин был, она же фамилию имела Ларина…
И: Бухарина-Ларина…
Б: Да, она дочь Ларина. Это знаменитые большевики Ларины. И его тоже показывали, он был хорошим художником, его картины даже в Третьяковке есть. Вот передалось. Я просто для характеристики Бухарина говорю, его способности.
И: Скажите, а что о Лариной рассказывали те, кто возвращался?
Б: О Лариной - ну что она - ее арестовали, посадили, из лагерей в лагеря переводили…
И: Те знакомые поляки, кто у вас были, кто сидел, они что рассказывали? Вы говорили, что было тихо?
Б: Вот Целина - она сама сидела.
И: Что-нибудь она говорила?
Б: Конечно, у нее целая книга на польском языке.
И: Не сейчас, а тогда, в 50-е – 60-е годы?
Б: Конечно, она доверяла мне целиком, она же понимала, кто я. Она видела мое поведение, я не лезла, не любопытствовала, хотя я очень любопытный человек, очень сдержанная. Она мне доверяла целиком. После 58-го года так получилось, что я только в 66-м году была, у меня был большой перерыв – ведь не разрешали, у меня не было близких. С таким трудом я получила разрешение после 58-го года…
И: Поехать в Польшу?
Б: … в Польшу выехать. В ЦК польской партии вмешались, написали письмо в партийные органы и через них мне разрешили. Причем этот, который сидел в бюро, (на Невском оно было, городское, тогда же мало уезжали. Сейчас в каждом районе есть – визовый отдел, а тот был один – на Невском) – он вызвал меня, ведь я ему заявление написала с просьбой о выезде и он еще проверял сколько-то месяцев, потом пригласил меня и говорит: «Вот вам все-таки дано разрешение» (поскольку в Москве дело решалось, не здесь). И он говорит: «А вы не останетесь там?» - с таким страхом, серьезно, не шутя, дрожащим… Я говорю: «Я не собираюсь»…Это 58-й год. А поскольку я вернулась в 58-м году, то и в 66-м году мне дали, но надо было заполнять анкету, получать приглашение. Господи, а обыски делали, вплоть до раздевания, но меня, по-моему, не раздевали, даже женщин некоторых, но это тех, которые перевозили золото – гинекологи проверяли. Ну такая дурь творилась – это вспомнить – сумасшедший дом. Мы жили в сумасшедшем доме. И у нас большая часть населения – с психопатическими наклонностями. А то поколение – чистые психопаты, со всякими проявлениями. Это очень сложное заболевание в разных формах… Слабые – у каждого есть. Вот вчера я три книжки просмотрела, что такое психопатия (смеется).
И: (смеется) Это вы так готовилась.
Б: Да, почему-то я застряла на этом вопросе, хотела проверить какое-то слово. Просто у меня любопытство осталось…
И: Вы в результате были в госпитале. Сколько – четыре года? Сначала здесь, в Ленинграде…
Б: Четыре года.
И: А закончили вы...
Б: Осенью 45-го. Почти ровно 4 года и сколько-то там дней. Да, у меня справка есть.
И: Вы сказали – вас демобилизовали…
Б: Меня не демобилизовали.
И: С вас сняли военный паек. Вы были мобилизованы до осени 45 года, работали в госпитале как военнообязанная.
Б: Госпиталь остался. Но мне написали другое. Дело в том, что меня не отпускали. А я стремилась на учебу, хотела попасть на второй курс. И тянули, тянули, тянули. Я пошла к начальнику госпиталя. Он говорит: «Нет, не отпущу». А потом медсестра – мы с ней жили рядом, она говорит: «Ты знаешь, у него же сын учится в институте, а он тебе и не дает. Скажи ему». Я набралась храбрости и говорю: «Слушайте, у вас же сын учится в институте и я тоже хочу». И он мне разрешил (смеется). Ну я уже поняла, что он человек интеллигентный, при первом [посещении]. Он не грубо сказал: «Отправляйся», он просто сказал: «Я не могу вас отпустить». Я поэтому и набралась храбрости.
И: И где вы были?
Б: Нас перевели – главком – медсестер из военнослужащих в военнообязанные, то есть мы были по вольному найму. Добровольно. И нас перевели. А на самом деле…
И: Добровольно-принудительно.
Б: Это такая форма. Это относится не только к медицине, а и к другим службам. Например, в хозяйственном отделе. По вольному найму. Так и написано: я переведена по вольному найму. Около полутора лет я была военнообязанная. Но обмундирования я не имела. А когда наступила зима, ходить было не в чем, я не помню, в чем я ходила – в старых рваных валенках – не помню. Морозы жуткие были. И мне говорят... Галя или Валера: «Слушай, у нас же есть хозчасть в госпитале. Кто хотел – сделал сапожки». И по-моему, Валера сказала: «И мне он из этих сапог солдатских по моему размеру сделал сапожки». И я пошла, отнесла порцию хлеба или нам давали водку. Сестрам давали иногда. Ну в общем он мне сделал сапоги. Потом надо было теплую одежду, у меня не было теплой одежды. Осеннее какое-то черное пальтишко. Когда я приехала к Милице Евгеньевне в Москву на каникулы зимние, она мне отдала сак мамин, каракулевый. Представьте, опять необъяснимая история – нас увозят, я не могла собраться. Все делали женщины, которые приехали и отбирали одежду для меня и для брата. Я позвонила Милице Евгеньевне: «Нас забирают». Она моментально примчалась, наверное, на такси, ну это недалеко было, можно было и на трамвае. И она тоже присоединилась. Я ничего не могла сообразить – что взять, что не взять. И оказывается, они нас увезли, а она потом вернулась и взяла довольно много вещей – маминых – для меня, ну и для брата что-то. И потом, когда я приехала на первые каникулы, я же была раздетая, она мне отдала этот сак мамин, который она не носила, моя мама не ходила – коммунистка, будет она ходить в этом саке. Она ходила в 13-м году, вы поняли, до революции, а в революцию она не ходила в нем, как буржуйка, и он сохранился в сундуке. И этим саком я покрывалась, когда спала в аудитории химкорпуса, вот такая круглая, амфитеатром, а мы внизу поставили носилки на табуретки или на стулья, взяли одеяла в бельевой, я подстилала одеяла, там нетоплено было и покрывалась этим каракулевым саком. Сак этот труакар – до колена, не длинный, а короткий.
И: Чтобы не спать в этом подвале вшивом, да?
Б: Да-да-да. А потом нас [нрзб - 37 мин,34 сек. ] пригласила. Так вот - как и почему не опечатали? Как она договорилась с соседями, чтобы они не донесли. Вот это соседка, которую потом заставили донос на маму написать…
И: Тот, что вам читал следователь?
/…/
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